
Ciudad de México / El Universal            
Habrá diálogo y apertura para el inter-
cambio de ideas con todas las fuerzas
políticas, movimientos socia-les, rep-
resentaciones empresariales y cultur-
ales, afirmó Martí Batres Gua-darrama
en su primer mensaje luego de ser des-
ignado como jefe de Gobierno de la
Ciudad de México.

Con 64 votos a favor, cero nulos y
uno para Marcelo Ebrard, el Congreso
local, constituido en Colegio Electoral,
designó a Batres Guadarrama como
sustituto de Claudia Sheinbaum al
frente de la Jefatura de Gobierno.

Luego de rendir protesta, en un sa-
lón alterno al pleno y en compañía de
diputados de Morena y oposición, ase-
guró que tendrá "apertura para escu-
char sus planteamientos e intercambiar
puntos de vista".

Subrayó que dará continuidad y se-
guimiento a las obras pendientes, co-
mo el reforzamiento y la rehabilitación
de las líneas 12 y 1 del Metro, además
de finalizar la reconstrucción de

viviendas afectadas por el sismo de
2017.

Batres aseveró que recorrerá colo-
nias y barrios para atender las deman-
das de la gente y aprovechó para
reconocer el trabajo de Claudia
Sheinbaum, a quien le dedicó tres pal-
abras: felicitaciones, agradecimiento y
éxito.

"Me corresponderá completar la
última fase del sexenio de 2018-2024,
así daremos continuidad y seguimiento
a procesos que están en marcha. Hay
una obra impresionante que ha realiza-
do la doctora Claudia Sheinbaum
Pardo, a ella también le he expresado
mi agradecimiento", expresó el nuevo
jefe de Gobierno.

Batres reconoció el consenso que
al-canzó entre las fuerzas políticas
para consolidar su nombramiento y ag-
radeció el respaldo del presidente An-
drés Manuel López Obrador, con quien
seguirá trabajando en materia de se-
guridad y en obras como la conclusión
del Tren Interurbano.
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Ciudad de México / El Universal             
Con batucadas, botargas, movilizando
a sus huestes, y en medio de porras,
transcurrió ayer la larga jornada de reg-
istro de cinco de las seis corcholatas de
Morena y sus aliados para ser quien
represente a su movimiento en las elec-
ciones presidenciales de 2024.

Lo hicieron también con el compro-
miso a la unidad y de respetar las
encuestas, aunque también resaltó el
desaire de Adán Augusto López, quien
prefirió dar un primer mensaje sin
límite de tiempo en un hotel capitalino
y optó por enviar al diputado Leonel
Godoy como su representante para el
trámite partidista.

Afuera del local de registro, pese a
las altas temperaturas que han aqueja-
do los últimos días a la capital del país,
transcurrió el desfile de playeras, col-
ores, banderas, todo ello con un discre-
to acarreo y el lugar común de las
consignas de “¡presidente!” o “¡presi-
denta!”, que fueron el banderazo de sa-
lida.

El primero en arribar, a las 11:00
horas, fue el ecologista, Manuel
Velasco, quien fue recibido por sus
huestes llegadas en su mayoría desde
su tierra natal, Chiapas, acompañados
de una batucada y grandes botargas
traídas de Chiapa de Corzo.

“¡Güero presidente!”, gritaron los
simpatizantes mientras el senador con
licencia bajaba de una Suburban negra
cargando a sus dos hijos pequeños. De
inmediato fue arropado por la líder
nacional del PVEM, Karen Castrejón,
y diputados, pero con el vacío del diri-
gente en la Ciudad de México, Jesús
Sesma, quien ya le había jurado lealtad
a Claudia Sheinbaum.

A las 12:00 horas, el zacatecano Ri-
cardo Monreal, en mangas de camisa,
sudoroso, hizo su arribo después de
una caminata de tres calles por la
avenida Revolución, también cobijado
por los suyos y los tambores de jóvenes
que soportaron junto con él los casi 33
grados de sol a plomo.

Las consignas “¡presidente, presi-

dente!” y “¡Es un honor estar con el
doctor!”, lo acompañaron hasta la
escalera del hotel.

Al filo de las 14:20 arribaron Leonel
Godoy y Rosángela Amairany Peña,
representantes de Adán Augusto
López, quienes, sin los reflectores del
resto de las corcholatas, registraron al
tabasqueño ante la dirigencia nacional
de Morena.

Enfundado con una camisa blanca
con la leyenda en grandes letras
“Ahora es Adán Augusto”, Godoy
matizó el desaire: “Esta decisión de
Adán Augusto fue para abonar a que
haya más serenidad, más tranquilidad
interna”, dijo.

A las 16:50 horas hizo su aparición
el petista Gerardo Fernández Noroña,
quien sorteó el bloqueo en la México-
Cuernavaca y fue recibido por unos
200 festivos seguidores que lo mismo
vendieron muñecos de “Noroñitas” que
lanzaron la consigna “¡Noroña es
pueblo!” y “¡presidente, presidente!”.

Bajo las coplas del son jarocho El
sonoro sueño, el abanderado del PT
bajó de la lujosa Volvo 4x4 enfundado
en una guayabera y fue apapachado por
los suyos, quienes se arremolinaron y
lo escoltaron hasta la escalinata.

Ya por la tarde-noche, a las 18:32

horas y en medio de un gran contin-
gente de seguidores, batucadas y dan-
zantes aztecas, Claudia Sheinbaum
llegó al hotel sede para su registro.
Danzantes de Guerrero con látigos y un
mariachi la esperaban en las escaleras
del hotel. “¡Claudia presidenta!”, gri-
taron cientos de sus simpatizantes de
distintas alcaldías.

"Habrá sorpresas", promete
Ebrard sobre inicio de su gira

Marcelo Ebrard evitó revelar el
lugar donde iniciará sus recorridos por
el país a partir de este 19 de junio,
aunque aseguró que habrá muchas sor-
presas.

"Me dieron una idea fantástica para
este lunes, la van a ver, está muy
buena", afirmó.

El excanciller agradeció los comen-
tarios de sus seguidores de cómo puede
realizar los recorridos por el país que
inician este lunes.

"Muchísimas gracias, son mis
asesores de campaña. Me dicen ¿Quién
te asesora la campaña? Pues ustedes",
dijo.

Celebró que el partido otorgue los
recursos para las giras, para garantizar
transparencia y piso parejo.

Acuden a registro 
y prometen unidad

Se presentan 5 de los aspirantes a la candidatura presidencial de Morena 
También se presentó Yeidckol Polevnsky, pero no fue recibida por Delgado

Nombra a Batres como
Jefe de Gobierno de CDMX

Esperan a más de 
100 mil a  la Marcha       

Más de 100 mil asistentes son los
que se esperan en la Marcha de la

Diversidad a realizarse el día de hoy
en la Ciudad de Monterrey.

Claudia Sheinbaum.                                                               

Ciudad de México / El Universal                      
En apoyo a autoridades de Veracruz, elementos de
la Guardia Nacional detuvieron la mañana de este
viernes a la jueza Angélica Sánchez Hernández,
quien se encontraba en el Centro Histórico de la
Ciudad de México.

De acuerdo con el Registro Nacional de
Detenciones, la jueza se encuentra en la Fiscalía
Antisecuestro de la Ciudad de México en espera
de ser trasladada a Veracruz para ser puesta a dis-
posición de un juez que la requiere por el delito
contra la fe pública y tráfico de influencias.

Según el reporte, Sánchez Hernández vestía
pantalón negro, blusa verde y calzado negro, al

momento de ser privada de la libertad, entre las
calles José Azueta y Revillagigedo.

La presidenta de la Asociación Mexicana de
Juzgadoras A.C., Emilia Molina de la Puente,
expresó su preocupación por la actuación de las
autoridades en contra de la jueza Angélica
Sánchez Hernández, detenida este viernes en la
Ciudad de México, afuera del hotel donde se
hospedaba, por su presunta responsabilidad en los
delitos contra la fe pública y tráfico de influen-
cias.

En entrevista, la magistrada calificó de "muy
grave" la agresión a la independencia judicial y
hacia la jueza, quien, expuso, sigue siendo vícti-

ma de violencia institucional de parte del gober-
nador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez,
porque dictó una resolución en acatamiento a una
sentencia de amparo.

"A todas las personas juzgadoras nos preocupa
esta forma de actuación, que tememos sea ya una
forma institucionalizada para logar lo que quieren
o para atacar cuando no se ha logrado una resolu-
ción a favor", expresó.

En este marco, Molina de la Puente afirmó que
los jueces no quieren popularidad, sino respeto a
su independencia judicial, pues una sociedad
donde no haya jueces libres "es una dictadura, no
se puede decir de otra manera".
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Detiene Guardia Nacional a una jueza de Veracruz

Gofoy inscibió a Adán Augusto.           Noroña también está dentro.

Está acusada de delito contra la fe pública.
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Ofrece diálogo y apertura a todas las fuerzas políticas.

Ricardo Monreal.



as urgencias dictatori-
ales del Presidente,
o b s e c u e n t e m e n t e
atendidas por diputa-
dos y senadores de
Morena, han conduci-
do a que sus dos frac-

ciones parlamentarias incurran en vio-
laciones al proceso legislativo para
imponer leyes que contravienen la
Constitución. El día 9 de junio la
Suprema Corte emitió la resolución
que nulifica la primera parte de la
reforma electoral obradorista a causa
de haber violado el procedimiento
legislativo en tres aspectos: 1) violó el
derecho de participación de todas las
fracciones legislativas, 2) no aplicó
las reglas de votación establecidas y
3) violó la condición de certeza y
transparencia de las sesiones en que se
dictaminó la legislación aprobada (ver
boletín: https://bit.ly/3J2DgvC). Las
tres son violaciones de disposiciones
constitucionales que son, a la vez,
garantías del proceder democrático
del Poder Legislativo. Ya le llegará el
turno a la segunda parte del “paquete”
reformador electoral denunciado por
razones parecidas, así como a las
leyes aprobadas mediante el agandalle
senatorial del viernes negro (28 de
abril).

Ni un minuto perdió la consejería
jurídica presidencial para desacreditar
a la Corte por presunta violación a la
libérrima voluntad de la mayoría leg-
islativa que, según esa oficina,
establece la Constitución. La
Presidencia alega que la mayoría
puede imponer su voluntad legislativa
(y desde luego ejecutiva como lo ha
hecho este gobierno) como le venga
en gana porque sus integrantes han
sido electos en las urnas. En falacia
geométrica absurda, se implica que la
Corte no es democrática porque no fue
electa de la misma manera, lo cual es
tan falso como grotesco, pero el
proyecto morenista de someter al voto
popular la integración del tribunal
constitucional ya está en marcha.

La trampa argumental de la ofensi-
va obradorista es negar el carácter
democrático y, por tanto, legítimo de
la Corte. Su naturaleza democrática
deviene de que sus integrantes son
designados por el Senado (electo en
las urnas) a propuesta del Ejecutivo
(electo en las urnas). Pero los jueces
son nombrados para cumplir un
mandato que les dicta la Constitución,
no la legislatura ocasional ni el presi-
dente en turno. Todo lo que están
autorizados constitucionalmente a
hacer los poderes Legislativo y
Ejecutivo es legítimo por su origen
electoral democrático. Eso incluye el
nombramiento de los jueces y mag-
istrados. ¿Acaso es necesario someter
a elección popular a cada uno de los
miembros del gabinete presidencial
para que tengan legitimidad de
gestión? La falaz argumentación
morenista podría extralimitarse a la
elección de cada funcionario, desde el
secretario de Hacienda hasta el elec-
tricista de Palacio Nacional.
Imagínense la cantidad de elecciones
que este absurdo supondría.
Tendríamos como resultado un gob-
ierno tan democrático que práctica-
mente sería un pueblo en miniatura,
pero que tendría el nada pequeño
problema de que nadie podría ocu-
parse de gobernar, ni de conectar la
luz en Palacio.

Es obvio que Morena no estaría
dispuesta a llegar a tal extremo, pues
su poder se licuaría en su propia
distopía. A lo que aspira es a controlar
el Poder Judicial desde el partido,
como lo hace ya con el Legislativo. La
tiranía de la mayoría no es propia-
mente ejercida por la mayoría sobre la
minoría. Es el poder despótico que
monopoliza un grupo en su nombre.
Al final de cuentas los extremos con-
vergen: cuando el partido populista se
apodera del gobierno y del Estado se
erige en una oligarquía excluyente. Lo
primero que necesita para ese
apoderamiento es neutralizar o
suprimir los contrapesos al gobierno,
particularmente el de los tribunales
encargados de mantener al poder den-

tro de los límites de la Constitución.
En el ascenso global de las autocra-

cias la eliminación de la independen-
cia judicial es el eslabón que lleva a la
dictadura. La sumisión de los jueces al
“pueblo” no es sino el sometimiento
de la justicia y la Constitución a una
nueva oligarquía de reemplazo con

una legitimidad obtenida por el caris-
ma mesiánico y no por la decisión de
los ciudadanos de controlar el poder
para el buen gobierno. El Presidente
ha reconocido públicamente que ha
presionado a los ministros faltando al
respeto a la autonomía que se les
exige. Ese es el proyecto de Morena.

l evento organizado por la

señora Sheinbaum, en el

Monumento a la

Revolución, es una afrenta a

los ideales de democracia y

libertad que simboliza ese

emblemático lugar.

Utilizaron el dinero de los capitalinos

para entregar tortas, colgar lonas y pancar-

tas, pasar lista a beneficiarios de progra-

mas sociales y distribuir playeras. Todo

este dispendio fue con un único fin: pro-

mocionar ilegalmente la imagen de

Claudia Sheinbaum y su burda ambición

por ser la candidata presidencial de

Morena.

El discurso del apoyo ciudadano

“espontáneo” que tanto repite la señora

Sheinbaum, se cayó. Ayer vimos cómo

obligaron a los adultos mayores a asistir,

ya que para llenar su evento, los servidores

públicos los amenazaron con perder sus

apoyos.

La regenta no dio resultados y en lugar

de solucionar los problemas del Metro, la

inseguridad, la falta de agua, el déficit de

vivienda, el incremento de la pobreza y la

delincuencia organizada, hizo un evento

que lo usaron para el arranque de su ilegal

precampaña.

Rodeada de los secretarios del

Gobierno de la Ciudad de México, quienes

deberían estar trabajando para los capitali-

nos y no de comparsas, dio un discurso

ajeno a los problemas que ha generado su

administración. La realidad es que en cua-

tro años y medio no se ocupó de disminuir

los asesinatos, los feminicidios, ni las

extorsiones. Tampoco solucionó la movili-

dad, lo único que imperó fue la corrupción

y la negligencia.

Desde el día uno de su administración,

la “corcholata” Sheinbaum se dedicó a

promover su imagen y a sumir a la Ciudad

de México en una espiral de abandono al

utilizar los recursos públicos para hacer

recorridos ilegales por todo el país.

Prometió un gobierno innovador, de dere-

chos y lo único que tuvieron los capitali-

nos fue una señora que violó derechos con

tal de obedecer ciegamente al presidente

López Obrador.

No se preocupó por atender la Ciudad,

al final, sólo le importó conservar la

aprobación del inquilino de Palacio

Nacional. Los servicios de salud, las

estancias infantiles, el transporte, las

escuelas, la recuperación del espacio

público, todo lo que prometió fortalecer, lo

destruyó.

La incongruencia de Morena es cada

día más evidente: para gobernar y dar

resultados aplican la austeridad, pero para

los eventos inmorales se gastan todo. Lo

único que persiguen es saltar a su siguiente

encargo. Utilizan el servicio público no

para mejorar la calidad de vida de los mex-

icanos, lo usan para beneficiarse a costa

del esfuerzo del pueblo de México.

Lo único bueno es que la señora

Sheinbaum ya se va y dejará de dañar a la

Ciudad de México.

El pilón: Como todo lo que hace

Morena, el Acuerdo de su Consejo

Nacional está viciado y es ilegal. Que no

pase desapercibido que todos los actos que

están realizando las “corcholatas” son ilíc-

itos y el INE debe ponerles un alto. Al

tiempo.

Senadora de la República

a principal promesa del
excanciller Marcelo
Ebrard para los recorri-
dos de conocimiento que
iniciarán las “cor-
cholatas” es que habrá
mucha diversión. Lo dice

el personaje que adelantó por lo menos
tres meses el proceso de sucesión presi-
dencial y que aprovecha en su estrategia
de posicionamiento la gran penetración
que tienen las redes sociales: es la “cor-
cholata ticktoker”, aunque él mismo
prefiere que le digan el “carnal”
Marcelo.

Ayer, en una charla abierta, Ebrard
delineó lo que serán los ejes de su muy
adelantada campaña y las precisiones
que espera se hagan oficiales dentro de
las reglas que el Consejo Político
Nacional de Morena estableció para ele-
gir a su Coordinador de la Defensa de la
4T, o mejor dicho para definir al can-
didato que competirá bajo los colores de
Morena en la elección presidencial del
2024.

La pregunta que Marcelo quiere
responder con sus giras por toda la
República es: ¿qué sigue para la 4T en
los próximos seis años? Y las respuestas
que pretende exponer como parte de su
proyecto son mejoras en la política de
seguridad, en el sistema de salud, en la
educación pública y en el manejo
económico. Se tiene claro que hay que
garantizar el crecimiento económico y
para ello Ebrard pretende aprovechar
oportunidades como el modelo de
nearshoring.

Asegura que tiene en su carrera
política más de 50 recorridos por todo el
país, pero es consciente de que las
nuevas generaciones sólo recuerdan sus
acciones inmediatas, como el papel que
desempeñó desde la Secretaría de
Relaciones Exteriores para asegurar la
llegada de vacunas contra el Covid-19, o
las diferentes gestiones que le corre-
spondió encabezar ante una hostil
administración del presidente Donald
Trump en los Estados Unidos, quien
podría reelegirse en 2024.

Desde el espacio de las Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard fue visto
como “el bombero” de este gobierno,
siempre para resolver las situaciones
difíciles, por lo que, sumado a su
estrategia de conexión también con las
nuevas generaciones, se ve a él mismo
con un perfil competitivo, sobre todo en
un escenario en el que se superó la
desventaja de competir contra la gober-
nante de la ciudad a la que se destina la
mayor cantidad de recursos.

Sobre el proceso de selección de
Morena, Ebrard aún tiene propuestas
que espera sean tomadas en cuenta,
todas para garantizar más la certeza y
equidad. Por ejemplo, para evitar que
los sondeos se apliquen sólo en las
regiones afines a Morena propone que
en la metodología de la encuesta se
tomen como muestras representativas
aquellas que ya ha desarrollado el
INEGI, a fin de que ésta considere a
todos los grupos por nivel socioe-
conómico, región o edad.

Respecto al cuestionario a realizar a
los ciudadanos, se inclina por una sola
pregunta. Dice que entre más sencilla

sea la interpretación de los resultados,
mayor certeza y credibilidad tendrán los
mismos. En pocas palabras, el diseño
ideal para el canciller es la simulación
de una boleta electoral, en la que aparez-
can los nombres de los seis aspirantes a
la candidatura y se indique únicamente
cuál de ellos es el perfil de preferencia.

También le otorga importancia al
papel que realizarán las encuestas espe-
jo y a que se garantice, como ya se
encuentra expuesto en las reglas, que no
podrá participar alguna casa encuestado-
ra que se haya equivocado en sus
pronósticos por intervalos consider-
ables. En esto Ebrard es muy claro: sabe
que por los resultados obtenidos en la
elección del Estado de México no podrá
participar la firma Enkoll y otras de
cabecera de Claudia Sheinbaum y Mario
Delgado.

Su fuerza, además de en las redes
sociales, está en las regiones del centro,
del norte y del occidente, pero asegura
que cuenta con la aprobación de su “car-
nal”, el presidente Andrés Manuel
López Obrador, y que la promesa que ha
hecho de no meter las manos en el pro-
ceso le da oportunidad para salir victo-
rioso.

Posdata 1
Hablando de campañas, la todavía

jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, también dio una suerte de
banderazo de salida este jueves en un
evento público en el Monumento a la
Revolución, donde se dieron cita
algunos de los cuadros de Morena,
aunque en el Consejo Nacional del par-
tido se instruyó que simpatizantes y mil-

itantes del partido no podrían hacer
proselitismo.

A la jefa de Gobierno no le fue tan
bien en su inicio de carrera hacia la can-
didatura, con gente que se fue antes de
iniciar su discurso, y queda la pregunta
de si quiso emular el memorable discur-
so de Luis Donaldo Colosio en 1994, en
ese mismo lugar, donde esbozó la frase
“Yo veo un México con hambre y con
sed de justicia. Un México de gente
agraviada, de gente agraviada por las
distorsiones que imponen a la ley
quienes deberían de servirla”, el cual lo
catapultó a lo más alto de las preferen-
cias.

Posdata 2
Con el banderazo de salida de

Morena para las elecciones del 2024 que
tendrán en juego la Presidencia de
México, el Congreso de la Unión y
nueve gubernaturas, así como municip-
ios y congresos locales, en Quintana
Roo se comienzan a mover las piezas.

En un ejercicio para conocer las pref-
erencias de las aspirantes de Morena por
la candidatura al municipio de Benito
Juárez, donde se ubica Cancún, el prin-
cipal destino turístico en captación de
divisas, las encuestas ubican a dos con-
trincantes: la senadora Marybel Villegas
y la presidenta municipal de este ayun-
tamiento, Ana Patricia Peralta.

En la pregunta de Demoscopia
Digital, Estudios de Opinión Pública,
sobre si se ubica o se ha oído hablar de
ambas aspirantes, Marybel Villegas
alcanza el 56% contra el 30% de Patricia
Peralta.

@MarioMal

orena corrobora que en

ocasiones hay que aco-

modar la ley para

cumplir con la misma,

esta vez, el Consejo

Nacional de Morena

anticipándose 5 meses, inició el proceso de

selección de su candidato presidencial, el

cual quedará definido el próximo 6 de sep-

tiembre, con el pequeño detalle de que

quién resultará electo será el “coordinador

de defensa de la transformación” y en cuan-

to los tiempos lo permitan, canjeará su

nombramiento por el de candidato presiden-

cial. AMLO descartó violaciones a la legis-

lación de precampañas “porque no están

eligiendo, según estoy enterándome, al pre-

candidato, es un coordinador (a) de la trans-

formación, quién va a dirigir el movimiento

de transformación hacia delante, su defen-

sa”. ¿Quién puede decir que se adelantaron

los tiempos electorales?

El omnipresente Andrés Manuel López

Obrador anuncia su retiro de la vida pública

concluyendo su mandato, exiliándose a su

rancho de Palenque, ajeno y distante a

cuanto ocurra en política. No obstante,

anticipa decisiones inherentes a su sucesor.

Quienes queden en segundo y tercer sitio en

las 5 encuestas que serán levantadas -entre

el 28 agosto y 3 septiembre- durante el pro-

ceso de selección, ocuparán un alto cargo

público o la coordinación morenista en el

Congreso y los otros 3 tendrán preferencia

en la selección para el Legislativo. En dicha

selección contendrán 6 aspirantes, 4 de

Morena, uno del Verde y uno más del PT,

quienes harán proselitismo durante 70 días,

una vez liberados de sus respectivos encar-

gos. A última hora la oportunista diputada

Yeidkol Polevnsky, con el pretexto de la

igualdad de género, pretende colarse en el

proceso de precandidatos presidenciales,

parece no haberse enterado que van a elegir

a un coordinador relacionado con la trans-

formación.

Los 6 aspirantes que hoy mismo

quedarán inscritos en el proceso de selec-

ción, aceptan firmar una carta compromiso

de principios éticos, reconociendo partici-

par en un proceso fraterno y austero,

respetando los resultados, sin coaccionar el

voto, sin descalificar ni confrontarse con

adversarios, absteniéndose de realizar

pactos con grupos políticos, económicos,

mediáticos o delictivos -obvio-. Y muy

especialmente, los aspirantes habrán de

cubrir por sí mismos los gastos en que

incurran, Morena no los alivianará con

recursos económicos. Sobresale además la

petición de evitar debatir entre aspirantes y

la de participar en “medios de comuni-

cación reaccionarios, conservadores, adver-

sarios de la 4T y partidarios del viejo régi-

men. Las descritas advertencias quedan

absolutamente fuera de contexto, ¿cómo

expresar puntos de vista propios que no

sean discordantes y debatibles con los de

algún otro oponente? ¿Quién decidirá que

medios de comunicación son los afines -

aparte de La Jornada- a la 4T y cómo des-

deñar e ignorar a los diversos y más

influyentes periódicos, estaciones de T.V. y

de radio predominantes en la opinión públi-

ca? Qué manera de enfatizar la polarización

provocada desde el púlpito mañanero, qué

modo de resaltar el ¡no somos iguales! Tal

parece que somos dos Méxicos, los

seguidores de un proyecto transformador

que no parece llevarnos a buen puerto y los

adversarios, los conservadores rapaces,

hipócritas, anti-pueblo, enojados porque se

acabó la corrupción y ya no pueden robar.

¿Esa será la tónica de campaña de la con-

tinuidad con cambio?

En tanto, la oposición se entera de lo que

pasa en el país, por la televisión.

sábado 17 de junio del  2023

País en desgracia

Coordinador, no candidato

Francisco Valdés Ugalde

José Rubinstein
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Morena autoritario en Congreso democrático

La campaña adelantada del ‘carnal’ MarceloSheinbaum
se va dejando

pendientes
Kenia López Rabadán

Mario Maldonado

E
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Ciudad de México / El Universal               

La Comisión de Quejas y Denuncias
del Instituto Nacional Electoral (INE)
aprobó medidas cautelares para exhor-
tar a las “corcholatas” a que no incu-
rran en actos anticipados de campaña
durante sus recorridos por el país.

Por unanimidad, la comisión señaló
que si bien no puede ordenar la suspen-
sión de estos recorridos, sí determina-
ron implementar una tutela preventiva
para que estos eventos se apeguen a los
límites constitucionales.

La resolución establece que las “cor-
cholatas” no podrán hacer llamados
expresos al voto, ni posicionarse con
fines electorales.

Además, determinó que el partido
debe realizar un control de los recursos
que se utilicen en ese proceso interno
para la fiscalización de los mismos.

Las personas que deberán abstenerse
de estas conductas son Marcelo Ebrard,
Claudia Sheinbaum, Adán Augusto
López, Ricardo Monreal, Gerardo
Fernández Noroña y Manuel Velasco.

Partidos de oposición impugnaron el
acuerdo del Consejo Nacional de
Morena, en el que se establecieron los
términos, etapas y plazos para la elec-
ción del coordinador o coordinadora
del Comité de Defensa de la Cuarta

Transformación, lo que calificaron
como un fraude a la ley por ser el inicio
anticipado del proceso selección de la
candidatura a la presidencia.

Como precedente, la comisión expu-
so que la Sala Superior determinó en
2021 que la persona denominada por
Morena como coordinador para la defen-
sa de la Cuarta Transformación en Baja
California Sur, también tenía el carácter
de precandidato a la gubernatura.

Planteó que si bien no pueden orde-

nar la suspensión porque, aparentemen-
te, se trata de una determinación intra-
partidista, sin embargo, deben apegarse
al marco constitucional y legal.

La presidenta de la Comisión,
Claudia Zavala, apuntó que la tutela
busca evitar el riesgo de que se pueda
vulnerar el principio de equidad, así
como las reglas de los actos de precam-
paña y campaña, mientras se hace un
análisis de fondo de si el acuerdo de
Morena es legal.

Piden no hacer actos de campaña

Lanza INE exhorto a los aspirantes para evitar recurrir a dicha práctica.

Ciudad de México / El Universal                                    

La diputada Yeidckol Polevnsky acu-
dió esta tarde a registrarse en el proce-
so para elegir al candidato presidencial
de Morena, pero no fue recibida por el
presidente nacional Mario Delgado, y
cuando la dejaron pasar ya se había ido
y dado por concluido el registro.

“Es un agravio desmedido. Les pedí
que me registraran, entonces Mario
dijo: no la invitamos. Debería darle
pena”, comentó.

Y volvió a cuestionar a quién prote-
ge Delgado al no permitirle competir
en el proceso interno. “¿Qué es lo que
les da miedo, a quién están sobre pro-
tegiendo?”, dijo.

Señaló que no hay congruencia en
lo que dice Claudia Sheinbaum,
sobre que es tiempo de las mujeres,
porque ella no apoya que participe
en la convocatoria.

“No hay congruencia en lo que dice
Claudia, porque dice: es tiempo de
mujeres; sin embargo, cuando pregun-
taron a todos si estaban de acuerdo en
que me registrara, todos dijeron que sí
estaban de acuerdo, la única que se
negó fue Claudia”, aseveró.

También señaló que no hay paridad
en el proceso, lo que representa un
insulto para las mujeres.

“No poner ahora el mismo número de
mujeres que de hombres, es un insulto a
las mujeres. Es inaceptable”, comentó.

Tras el rechazo, la legisladora agra-
deció a Gerardo Fernández Noroña por
sus palabras emitidas ante la Comisión
Permanente del Congreso, en donde
señaló injusticia por las críticas cuando
ella solicitó licencia de su cargo.

“Hombre de principios e ideales,
con el que hemos luchado juntos
durante muchos años por hacer nuestro
México un mejor país”, afirmó.

Ciudad de México / El Universal                                    

El dirigente de Morena, Mario Delgado,
informó que será el partido el que finan-
cie con 5 millones de pesos para los viá-
ticos y la logística de Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López, Ricardo Monreal,
Gerardo Fernández Noroña y Manuel
Velasco, los aspirantes a la candidatura
presidencial en 2024.

El Comité Ejecutivo Nacional de
Morena aprobó financiar los recurridos
por el interior del país de las “corchola-
tas” que buscan la presidencia de la
República por un monto de cinco millo-

nes de pesos.
En conferencia, puntualizó que estos

recursos son exclusivamente para trans-
porte, alimentación y hospedaje, así
como logística de eventos, y estará prohi-
bido su uso para promoción personal,
publicidad, entre otros similares.

El CEN nombró a los aspirantes
como delegados nacionales de defensa
de la transformación, cuyas tareas serán
promover la participación de la ciuda-
danía en la vida democrática; difundir
los logros de Morena y el legado de la
4T; realizar asambleas informativas y
repartir el periódico Regeneración,
entre otras actividades.

Ciudad de México / El Universal                                    

Luego de la renuncia de Marcelo
Ebrard para buscar la candidatura pre-
sidencial en Morena, diversos funcio-
narios del gabinete de Andrés Manuel
López Obrador han renunciado para
buscar alguna candidatura en las elec-
ciones de 2024.

Adán Augusto López Hernández
renunció la noche del jueves a la
Secretaría de Gobernación, según
informó el presidente esta mañana en
“La Mañanera”, quien señaló que
Alejandro Encinas será el encargado
de despacho de la Secretaría de
Gobernación.

Alejandro Encinas actualmente es
subsecretario de Derechos Humanos de
la Segob. Encabezó la Comisión para la
Verdad y Acceso a la Justicia del Caso
Ayotzinapa, la investigación del gobier-
no de AMLO sobre lo sucedido con los
43 estudiantes de la escuela normal.

Apenas en mayo pasado, la prensa
internacional reveló que el Ejército
espió a Alejandro Encinas a través del
programa Pegasus. Sobre ese caso, el
presidente dijo que posiblemente sí fue
espiado, pero que en su gobierno no
había intención de hacerlo. “Le dije
que no le diera importancia porque no

había ninguna intención de espiar a
nadie”, señaló en su conferencia matu-
tina cuando le preguntaron al respecto.

El funcionario ha acompañado a
AMLO desde que fue jefe de Gobierno.
Cuando López Obrador dejó de ser jefe
de Gobierno y realizó su primera cam-
paña presidencial, Encinas quedó al
frente del gobierno del entonces
Distrito Federal.

Si bien Encinas actualmente es
militante de Morena, previamente
formó parte del PRD, en donde fue

diputado local. Después de su encar-
go como jefe de Gobierno, fue sena-
dor de la República en la LXII y
LXIII Legislatura.

Encinas fue Presidente de la Mesa
Directiva de la Asamblea
Constituyente de la Ciudad de México.
Antes de integrarse al gobierno federal
de AMLO, fue diputado por Coyoacán
del Congreso de la Ciudad de México.

Encinas es economista egresado de
la Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM).

El actual subsecretario de Derechos Humanos fue anunciado por AMLO.

Ciudad de México / El Universal         

El titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) de la Secretaría de
Hacienda, Pablo Gómez Álvarez, ase-
guró que la decisión de la Corte de
Apelaciones de Miami, Estados Unidos,
es definitiva e inatacable porque lo que
iniciará el juicio en la demanda del

gobierno mexicano a fin de que devuel-
van 645 millones de dólares que forman
parte de una trama de corrupción que
encabezó Genaro García Luna.

“Ya no tienen recurso, es definitivo e
inatacable el juicio para la devolución de
los recursos de México, por parte de estos
esta trama de corrupción se va a llevar a
cabo. Habrá juicio sin duda alguna”.

En la conferencia de prensa del presi-
dente Andrés Manuel López Obrador,
Gómez Álvarez explicó que en esa trata
hay familiares de García Luna, como su
esposa, empresarios y empresas propie-
dad del exsecretario de Seguridad
Pública en el gobierno de Felipe
Calderón Hinojosa.

Una de esas empresas es Black
Security Consulting Technology S.C.
empresa de García Luna y su esposa,
así como 40 empresas fachada usadas
para ocultar activos y propiedades rea-
les en la red de corrupción que creó el
exfuncionario federal.

Entra Encinas como encargado de Segob

La magistrada de la Sala

Superior del Tribunal Electoral,

Janine Otálora hizo un llamado

a que los actores políticos y par-

tidos no realicen actos anticipa-

dos de precampaña y campaña,

que se traducen como un fraude

a la ley electoral.

Durante la Clausura de la

Reunión de Autoridades

Electorales 2023 de la

Circunscripción, señaló que la

judicatura electoral tendrá retos

en el proceso electoral de 2024,

ante una opinión pública cada

vez más polarizada políticamen-

te, porque la tentación de des-

conocer a la autoridad electoral

por parte de las y los actores

políticos es grande.

“Una vez más insistimos que

toda democracia requiere demó-

cratas; esto es, actores políticos

que reconozcan a las institucio-

nes electorales, que celebren

sus triunfos, pero que también

acepten sus derrotas electora-

les, es decir, que también acep-

ten el voto de las y los ciudada-

nos en las urnas”, subrayó.

El segundo reto, dijo, es

lograr que los actores políticos

respeten las reglas electorales,

que ellos mismos han estableci-

do a través de nuestros repre-

sentantes.

En tercer lugar, señaló que

se debe hacer valer el principio

de imparcialidad de la totalidad

del funcionariado público, local,

estatal y federal, es decir, la

abstención de utilizar recursos

públicos y programas sociales

con un fin de coaccionar el voto

de la ciudadanía.

Magistrada del Tribunal Electoral,
Janine Otálora.

INSISTE EN EVITAR FRAUDE A LEY ELECTORAL

‘Juicio contra García Luna
por corrupción, vigente’

Morena financiará con 5
millones a ‘corcholatas’

Le niegan a Polevnsky
registro para aspiración

La legisladora acusa que ‘es un agravio desmedido’ el rechazo.

Presidente de Morena anunció que
Comité Ejecutivo aprobó el monto.
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La presidenta de la Asociación
Mexicana de Juzgadoras A. C, Emilia
Molina de la Fuente expresó su preocu-
pación por la actuación de las autorida-
des contra la jueza Angélica Sánchez
Hernández, detenida este viernes en la
Ciudad de México, afuera del hotel
donde se hospedaba, por su presunta
responsabilidad en los delitos contra la
fe pública y tráfico de influencias.

En entrevista, la magistrada calificó
de “muy grave” la agresión a la inde-
pendencia judicial y hacia la jueza,
quien, dijo, sigue siendo víctima de vio-
lencia institucional del gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez,
porque dictó una resolución en acata-
miento a una sentencia de amparo.

“A todas las personas juzgadoras
nos preocupa esta forma de actuación,
que tememos sea ya una forma institu-
cionalizada para lograr lo que quieren o

para atacar cuando no se ha logrado
una resolución a favor”, expresó.

En este marco, Molina de la Fuente
afirmó que los jueces no quieren popu-
laridad, sino respeto a su independen-
cia judicial, pues una sociedad donde
no haya jueces libres, “es una dictadu-
ra, no se puede decir de otra manera”.

Y añadió: Los jueces, las juezas esta-
mos convencidos de nuestro trabajo,
estamos firmes haciendo nuestro trabajo
con total independencia y advirtiendo
esto hacemos nuestro posicionamiento
firme, lo cual no quiere decir que tenga-
mos miedo y tampoco quiere decir que
dejemos de hacer nuestro trabajo, pero sí

queremos que la sociedad se entere de
esta violencia institucional que afecta
principalmente a la propia sociedad, los
receptores de la violencia son quienes
somos juzgadores pero realmente la
afectación es a la sociedad”.

Afirmó que la jueza Sánchez
Hernández fue detenida pese a que con-
taba con una suspensión en un juicio de
amparo que tramitó para que no la pri-
varan de su libertad.

Sin embargo, “aunque ella le
mostró, leyeron la orden de suspensión
de todas las maneras se la llevaron
entre jaloneos, agrediendo la familia”,
para las instalaciones de la Fiscalía de
Justicia de la Ciudad de México en la
alcaldía Azcapotzalco.

“Todos lo vemos como algo que
puede pasar a todas y todos, lo estamos
viendo como una escalada de violencia
institucional hacia las personas juzga-
doras y aunque la jueza no sea federal,
lo cierto es que todos estamos alzando
la voz porque el que le hagan esto a una
persona juzgadora, no lo están hacien-
do a todas las demás”, sentenció.

Ciudad de México / El Universal                           

Fuerzas Especiales de la Secretaría de
Marina (Semar) detuvieron este vier-
nes en Puebla a Héctor Raúl Luna
Luna, alias “Tory”, identificado como
líder del grupo criminal “Los Torys”,
“Tropas del Infierno”, brazo armado
del violento Cártel del Noreste, con
presencia en los estados de Nuevo
León, Tamaulipas y Puebla.

Derivado de trabajos de inteligen-
cia, los elementos navales, en coordi-
nación con la Secretaría de Seguridad
Pública de Puebla, desplegaron un
operativo cauteloso en el municipio
de Cholula, donde capturaron al
“Tory” cuando se trasladaba en un
vehículo, informaron fuentes del
gabinete de seguridad.

Durante su detención, le fueron
aseguradas 48 dosis de aparente droga
conocida como “cristal”, una granada
de fragmentación y un arma corta
calibre 9 milímetros, que llevaba con-
sigo en su vehículo pick up sierra
GMC Denali.

Tras ser detenido, el presunto líder
criminal mencionó que se resguarda-
ba en Cholula porque fue amenazado
por Miguel Ángel Treviño Morales,
alias “El Z40”, detenido en 2013,
quien lo perseguía por evadirse.

Asimismo, manifestó que “El Z40”,
preso en un penal federal de
Michoacán, mantiene desde la prisión
el control de las operaciones del Cártel
del Noreste, a través de sus abogados

Juan Pablo Penilla y Niniveth N.
Cabe recordar que Treviño

Morales ha contado con abogados
que han sido asesinados, como los
casos de Jesús Horacio García
Vallejo y Víctor Hugo López
Ramírez, respectivamente.

Según información de inteligen-
cia, Héctor Raúl Luna es considera-
do líder del brazo armado del grupo
que encabezaba Juan Gerardo
Treviño, alias “Huevo Treviño”,
detenido el año pasado, nombrados

“La Tropa del Infierno”.
Las autoridades federales identifi-

caron que los “Torys” surgieron a raíz
de la detención del “Huevo Treviño”,
quien fue cabeza del Cártel del
Noreste, escisión de “Los Zetas, en
Tamaulipas, y Héctor Raúl Luna junto
con su hermano Esteban Luna, alias
“Chachis” iniciaron una pugna inter-
na por el control del grupo criminal.

Al “Tory” se le acusa del atentado
al consulado de Estados Unidos en
Monterrey, en octubre de 2008 y de

diversos asesinatos y ataques contra
militares y policías en Nuevo León.

De acuerdo con autoridades fede-
rales, la ruptura entre el Cártel del
Golfo y Los Zetas ocasionaron una
ola de violencia por la plaza, entre el
Cártel del Noreste, a través de los
“Torys”, y su actual aliado el Cártel
de Jalisco Nueva Generación (CJNG)
los cuales mantienen disputa con el
Cártel de Sinaloa por el noreste del
país debido a que representa para el
crimen organizado una región de alto
valor por su cercanía con los Estados
Unidos a través de la frontera norte de
los estados de Nuevo León y
Tamaulipas como ruta para el tráfico
de estupefacientes, indocumentados
entre otras actividades criminales.

Cabe destacar que el Cártel del
Noreste surgió en 2015, cuando fue
detenido Alejandro Treviño Morales,
alias “Z-42” e informes militares
indican que el CDN tiene su princi-
pal área de influencia en Tamaulipas
y Nuevo León.

El CDN, y su brazo armado “La
Tropa del Infierno”, tiene el control
de Nuevo Laredo y le disputan el
territorio a otras organizaciones como
Los Zetas Vieja Escuela y el Cártel
del Golfo. Juan Gerardo Treviño
Chávez, el “Huevo Treviño”, era el
máximo jefe del grupo criminal, pero
fue detenido el 13 de marzo de 2022 y
de inmediato deportado a Estados
Unidos. El “Huevo” es sobrino de los
hermanos Treviño Morales.
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador aseguró que en su encuentro
del jueves con la presidenta de la
Unión Europea, Ursula von der Leyen,
quedó de manifiesto el interés de
Europa por firmar un tratado económi-
co-comercial con México.

Aseguró que la Jefa de Estado
Comunitario reconoció la importancia
de nuestro país en el concierto de las
naciones.

“Ayer tuvimos una reunión con la
presidenta de la Unión Europea, Ursula
von der Leyen, una mujer inteligente,
de prestigio, agradable, que reconoció
la importancia de México en el con-
cierto de las naciones y el interés de
Europa porque se firme un tratado
económico comercial con México”.

De acuerdo con el gobernador de
Sonora, Alfonso Durazo (Morena),
quien también estuvo en este encuen-
tro, a la Jefa de Estado europea le pre-
sentó los detalles del Plan Sonora, del
cual, hubo interés de posibles inversio-
nes en materia de energías verdes.

“Se presentaron varios de los pro-
yectos emblemáticos del gobierno
federal. En lo particular yo puedo
hablar exclusivamente del Plan Sonora
en el que afortunadamente mostró un
gran interés la presidenta de la Unión
Europea. Tiene la Unión Europea una
serie de iniciativas, una de ellas tiene
como propósito impulsar la transición
energética la generación de energías
limpias y ahí el impacto del Plan
Sonora es estelar

“Recuerden que está basado particu-
larmente en la transición energética
fotovoltaica, la licuefacción de gas natu-
ral y el impulso la industria a la electro-

movilidad a partir del aprovechamiento,
con los que afortunadamente cuenta
nuestro estado. Salgo muy contento de
esta reunión por el interés mostrado por
la presidente de la Unión Europa”.

‘RENUNCIA DE CORCHOLATAS 
NO ES POR INEFICIENCIA’

Por su parte, López Obrador aseguró
que las renuncias de Adán Augusto
López Hernández a la Secretaría de
Gobernación; de Marcelo Ebrard a
Relaciones Exteriores; Claudia
Sheinbaum a la jefatura de gobierno
de la Ciudad de México, y de Ricardo
Monreal al Senado, no es por inefi-
cientes sino al contrario, porque “son

los mejores dirigentes” de su movi-
miento de transformación.

En conferencia de prensa en Palacio
Nacional, el Mandatario federal señaló
que estos cuatro aspirantes son los que
puedan llevar a “buen puerto esta embar-
cación, este barco que ya tiene rumbo”.

“Entonces por eso ayer Adán renun-
ció, porque va a buscar ser el sustituto,
el relevo, como ya lo hicieron Marcelo
Ebrard, en su ámbito de competencia,
Ricardo Monreal, la jefa de gobierno
Claudia Sheinbaum, ese es el proceso.

“Entonces no es que esté renuncian-
do por ineficientes, al contrario están
renunciando porque son los mejores
dirigentes de nuestro movimiento”, dijo.

Cae ‘El Tory’, jefe de brazo armado del Cártel del Noreste

A Héctor Raúl Luna se le acusa de atentar contra el consulado de Estados

Unidos en Monterrey, en octubre de 2008 y de diversos asesinatos y ataques.

Juezas exigen respeto a independencia judicial

La Asociación Mexicana de Juzgadoras expresó su preocupación por la

actuación de las autoridades contra la jueza Angélica Sánchez Hernández.
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El exgobernador de Hidalgo, Omar
Fayad, confirmó su salida del PRI y
admitió que tiene propuestas de tres
partidos políticos para cambiarse a sus
filas, entre ellos Morena.

En entrevista con Denise Maerker
en Radio Fórmula, Fayad dijo: “No lo
descarto” cuando la periodista le pre-
guntó sobre esa posibilidad.

El esposo de la actriz Victoria
Ruffo dijo que “ya no coincide polí-
ticamente con el PRI”.

Decepcionado de la actual dirigencia
del PRI encabezada por Alejandro
Moreno Cárdenas que “cerró las puertas
a la pluralidad”, el exgobernador de
Hidalgo, Omar Fayad, anunció su

renuncia al partido, tras 40 años de mili-
tancia, y aclaró que no tiene ninguna
oferta del gobierno para ser embajador.

En entrevista con EL UNIVERSAL,
el exmandatario hidalguense acusa que
el presidente priista “prácticamente
mató al partido”.

“Yo de todos modos quería ser diri-
gente para rescatarlo, para revivirlo,
para darle otros aires, pero pues no me
dejan entrar ni al Consejo Político, creo
que ahí se cumplió el ciclo y yo no
quiero seguir peleando. Si no tengo
cabida, pues ya me fui”, apuntó.

Dijo que decidió irse del PRI porque
el Comité Ejecutivo Nacional no lo
quiere y ya prefiere no seguir des-
gastándose porque Alejandro Moreno
estará al frente del partido un año más.
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La Secretaría de Salud informó que en
lo que va de la presente temporada de
calor, que inició el 19 de marzo y se
extenderá hasta octubre, se han regis-
trado ocho defunciones ocasionadas
por las temperaturas extremas.

Éstas fueron en los estados de
Veracruz (3), Quintana Roo (2),
Sonora (2) y Oaxaca (1).

De acuerdo con el Informe semanal
para la vigilancia epidemiológica de
temperaturas naturales extremas de la
Dirección General de Epidemiología,
en el mismo periodo se presentaron
487 casos asociados a temperaturas
naturales extremas.

Del 3 al 10 de junio, se notificaron
69 casos de golpe de calor asociados a
temperaturas naturales extremas y dos
defunciones a nivel nacional, una por
golpe de calor y otra por deshidrata-
ción, las cuales ya están incluidas en el
total en la temporada.

En ese sentido, es recomendable
evitar exponerse a altas temperaturas
ambientales, entre las 11:00 de la
mañana y las 3:00 de la tarde, ya que
puede provocar golpe de calor, deshi-
dratación y quemadura solar.

El golpe de calor se caracteriza por
el incremento súbito de la temperatura
corporal, piel caliente y seca sin sudor,
confusión o pérdida del conocimiento,
vómitos frecuentes, falta de aire o pro-
blemas para respirar.

La Secretaría de Salud recomienda
a la población consumir al menos dos
litros diarios de agua simple hervida,
desinfectada o en su defecto embote-
llada, para mantenerse hidratado.

También, utilizar ropa ligera y de
colores claros y protector solar, además
de gorra, sombrero o sombrilla.

Mandatario López Obrador dijo que encuentro con presidenta de la

Unión Europea, Ursula von der Leyen, muestra interés.

‘Interesa a UE tratado comercial’

No descarta Fayad
integrarse a Morena

El exgobernador de Hidalgo renunció recientemente al PRI.

Mueren ocho
personas por
onda de calor

Las defunciones fueron en Veracruz,

Quintana Roo, Sonora y Oaxaca.
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El Banco de México (Banxico) se encargará del
diseño del reverso de la nueva moneda de 20
pesos que se acuñará con motivo de los 200
años de las relaciones diplomáticas entre
México y Estados Unidos.
El diseño deberá estar relacionado con ese
acontecimiento.

Ciudad de México / El Universal                
En sólo una semana se sumaron dos casos
más al Mecanismo Laboral de Respuesta
Rápida del T-MEC. En esta ocasión, Estados
Unidos presentó una solicitud al gobierno
mexicano contra Grupo México, la tercera
empresa más valiosa del país.

Se trata de la sexta vez en lo que va de
2023 que se activa este mecanismo, y la
onceava desde que entró en vigor el tratado.

La Oficina de Representación Comercial
de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en
inglés), que dirige Katherine Tai, aseguró
que se envía la solicitud porque se negaron
los derechos de libre asociación y de nego-
ciación colectiva de los trabajadores de la
mina San Martín, en Sombrerete, Zacatecas.

Este mecanismo se activó a petición del
Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros,
Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares de la
República Mexicana, a cargo de Napoleón
Gómez Urrutia, así como de la asociación de
sindicatos más grande de Estados Unidos,
American Federation of Labor and Congress

of Industrial Organizations (AFL-CIO),
además del United Steel Workers.

Las organizaciones alegan que “Grupo
México ha reanudado operaciones en la mina
San Martín a pesar de que hay una huelga en
proceso y de que la empresa participó en la
negociación colectiva con una coalición de
trabajadores a pesar del hecho de que los
mineros tienen el derecho de representar a
los trabajadores para una negociación colec-
tiva”.

La USTR señaló que después de analizar
la petición de las organizaciones se “deter-
minó que hay evidencia suficiente y creíble
de la denegación de derechos laborales que
permite la invocación de buena fe del mecan-
ismo de ejecución”.

Tai afirmó que el mecanismo es versátil
porque puede utilizar en diversas industrias,
como se hizo en esta semana que se imple-
mentó contra una planta textil y ahora con la
minera.

Agregó que trabajan con México para
crear cambios tangibles y para que se imple-

mente la reforma laboral que aprobó el
Congreso mexicano en 2019.

A partir del viernes, la Secretaría de
Economía de México tiene 10 días para
responder a la USTR si acepta o no la solici-
tud, y un total de 45 días para revisar el caso
en su totalidad.

Ante ola de calor aumenta venta de
cerveza, Coca Cola y Pepsi

Ante la ola de calor que se vive en el país,
las tiendas de abarrotes registran un aumento
de los refrescos de cola, cuyas ventas regis-
tran incrementos de 33%, con lo que se colo-
can como las segundas bebidas de mayor
venta, después de la cerveza.

Sin importar las etiquetas de advertencia
sobre exceso de sodio, azúcares y calorías, el
agua purificada no es la bebida de mayor
demanda, sino que es la bebida no alcohólica
preferida para los mexicanos para apagar la
sed son los refrescos sobre todo de 600 mili-
litros.

Ciudad de México / El Universal                          
Fitch Ratings ratificó la calificación de incum-
plimiento de emisor de largo plazo moneda ex-
tranjera de México en ‘BBB-’. manteniendo la
perspectiva de la calificación es estable.

“La calificación de México está respaldada por
un marco de política macroeconómica prudente,
finanzas externas estables y sólidas, y se proyecta
que la deuda del gobierno/PIB permanezca
estable en niveles por debajo de la mediana
‘BBB’.

“La calificación está restringida por indi-
cadores de gobernanza débiles, un desempeño de
crecimiento a largo plazo moderado, una inter-
vención de micropolítica que afecta las perspecti-
vas de inversión en opinión de Fitch y los posibles
pasivos contingentes de Pemex”, dijo la agencia.

Fitch Ratings agregó que la perspectiva estable
está respaldada por finanzas públicas estables y
los formuladores de políticas otorgan prioridad a
esta y a una estabilidad macroeconómica más am-
plia, a pesar de los desafíos de las perspectivas de
crecimiento económico moderado.

“Esto respalda nuestra evaluación de la credi-
bilidad de la política macro como una fortaleza de
calificación a pesar de las continuas intervencio-
nes de política microeconómica y los desafíos de
gobernabilidad”, dijo.

En tanto, el subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio, destacó que la calificación de Fitch para
nuestro país confirma la solidez económica de
México.

Resaltó que en lo que va del año ya son cuatro
las agencias que ratifican la calificación crediticia
del país.

Luego de la ratificación de la calificación cred-
iticia de México en “BBB-” con perspectiva es-
table, por parte de Fitch Ratings, la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP) aseguró que

se mantiene la puerta abierta para el acceso a los
mercados.

En un comunicado afirmó que la ratificación
permitirá continuar con un acceso favorable a los
mercados nacionales e internacionales.

Destacó que al ratificar la calificación para la
deuda soberana de largo plazo de México en
BBB-, por encima del grado de inversión, Fitch
Ratings destacó el compromiso del gobierno mex-
icano por mantener finanzas públicas sólidas y
una trayectoria estable de la deuda con respecto al
PIB.

Resaltó que la agencia mencionó que los ingre-

sos tributarios han mostrado resiliencia y se han
beneficiado de menores estímulos fiscales a la
gasolina, en línea con los menores precios del
petróleo a nivel internacional.

Si bien existen presiones en el gasto por las
altas tasas de interés y mayores costos de insumos
relacionados con los proyectos de infraestructura,
el Gobierno Federal mantiene flexibilidad pre-
supuestaria para garantizar la estabilidad de sus
métricas fiscales, refirió.

Al respecto, el subsecretario de la dependencia,
Gabriel Yorio González, destacó que la decisión
de la calificadora confirma la solidez de la

economía mexicana.
Subrayó que eso significa que México logró

mantener el grado de inversión en la calificación
de riesgo soberano.

“La agencia destacó el compromiso del gobier-
no por mantener las finanzas públicas sólidas y
trayectoria estable deuda/PIB”, escribió en sus
redes sociales.

El funcionario federal enfatizó que en lo que va
del 2023, van cuatro agencias que ratifican la cal-
ificación crediticia de nuestro país.

Fitch resaltó que el crecimiento económico ha
sido mejor al esperado debido al buen desempeño
del mercado laboral, la fortaleza de la demanda
externa, señaló la SHCP.

Aunque no se descarta una posible desacel-
eración hacia adelante, y la llegada de mayores
flujos de inversión por el nearshoring, refirió la
dependencia sobre lo anunciado por la calificado-
ra este viernes.

Por ello, la importancia de seguir trabajando en
políticas públicas que promuevan una mayor
inversión privada, afirmó.

Prodecon recomienda a contribuyentes
verificar su régimen tributario

La Procuraduría de la Defensa del Contribu-
yente (Prodecon) exhortó a los contribuyentes a
checar el régimen tributario que tienen registrado
en su Constancia de Situación Fiscal, con el fin de
cumplir las obligaciones fiscales.

“Verifica que en tu Constancia de Situación
Fiscal se encuentre registrado el régimen fiscal
que efectivamente te corresponde”, dijo a los con-
tribuyentes en una recomendación.

Es decir, que vean cómo están dados de alta
ante el fisco si son asalariados, persona física con
actividad empresarial, sí están como profesion-
istas que cobra por honorarios, u otro.

Monterrey,NL.-____________________
HEINEKEN Green Challenge, una inicia-
tiva de HEINEKEN México e incMTY,
reunió en su edición 2022 a las mentes
más creativas interesadas en resolver
problemas socio-ambientales en México
mediante soluciones innovadoras basadas
en la eficiencia energética.

En los primeros 5 años del HEI-
NEKEN Green Challenge se han apoyado
a más de 3200 iniciativas que resuelvan
problemas socio-ambientales de México.

Los 20 proyectos de la edición 2022
tienen propuestas de soluciones enfocadas
en la eficiencia energética y gracias al
HEINEKEN Acceleration Program 2023

han trabajado en desarrollo de producto,
estrategia de financiamiento y desarrollo
de negocio para fortalecer su proyecto.

En el marco de la presentación del

Demo Day, Josué Delgado, CEO de

incMTY comentó: “Me enorgullece

mucho tener eventos como el día de hoy

porque cada uno de nosotros está aportan-

do algo que podemos y queremos seguir

aportando desde nuestra trinchera, como

ustedes -líderes empresariales-, fomen-

tando iniciativas como éstas y dando

ejemplo a otras organizaciones para hac-

erlo, pero también impactando a la comu-

nidad emprendedora para que sus sueños

puedan seguir avanzando y se hagan real-

idad”.

Asimismo, Elena Montes de Oca, Lí-

der de Sustentabilidad y Economía Circu-

lar de HEINEKEN México afirmó: “Es-

tamos decididos a motivar e impulsar a

toda aquella persona que busque el bien

común, y que tome acción a través de pro-

yectos para que juntos brindemos un

mundo mejor; HEINEKEN Green Cha-

llenge nos permite ir de la mano de per-

sonas brillantes con ideas innovadoras

que, con el apoyo adecuado, se vuelven

acciones reales, o bien se empoderan y

refuerzan aquellos proyectos que ya son

un hecho”.

Los proyectos presentados fueron Yipi

de Jalisco; Biomasa, Greenfluidics y

Carbon Power México del Estado de

México; Blue5PL de Nuevo León; TALA-

RIA Bioherbicide de Puebla; Sun Hy-dro-

green de Chihuahua; Enrútate de Sinaloa;

Paneles Bi-solares de Baja California;

Seedrone de Aguascalientes y SITESO de

Michoacán.
Greenfluidics, acreedora al segundo

lugar del HEINEKEN Green Challenge
2022 y participante del programa de acel-
eración, es una compañía biotecnológica
que acelera la transición de las ciudades
sustentables a través de fachadas regener-
ativas que transforman las edificaciones
en pulmones para la ciudad.

El tercer lugar del HEINEKEN Green
Challenge 2022 y participante del progra-
ma de aceleración fue Carbon Power
México, el cual transforma gases contam-
inantes en sustancias químicas de carbono
neutro.

Ratifica Fitch calificación a México

Van por emprendimiento
en eficiencia energética

Lanza EU mecanismo contra Grupo México

La nota permite a nuestro país mantener la puerta abierta para el acceso a los mercados, con-
sideró la Secretaría de Hacienda.

Hacen presentación en el Demo Day: HEINEKEN Acceleration Program 2023 

Seis veces EU ha activado el mecanismo laboral del T-MEC
en lo que va de 2023.
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Exige Biden más restricciones
a la venta de armas de fuego

El Universal.-                                   

El presidente Joe Biden hizo un
llamado vehemente el viernes para
que se impongan restricciones más
estrictas a la venta de armas de
fuego, al celebrar el aniversario
número 1 de los acontecimientos
en Uvalde y de la primera ley fede-
ral significativa en casi tres déca-
das para regularlas, pero señaló
que ésta supone apenas un “primer
paso importante”. El mandatario
exhortó a los electores a que derro-
ten a los legisladores que se resis-
tan.

“Las oraciones están bien. Son
importantes… pero no van a dete-
ner (las masacres)”, dijo Biden.

Biden elogió a los asistentes a
una reunión en Connecticut sobre
seguridad relacionada con las
armas —a la que acudieron nume-
rosos sobrevivientes de ataques a
tiros y familiares de víctimas— por
“darle un propósito útil a su dolor”,
y se comprometió a no cejar en su
defensa a favor de leyes más estric-
tas.

El mandatario pronuncio su dis-
curso en el aniversario de una ini-
ciativa del año pasado que endure-

ció el acceso a las armas, promul-
gada pocas semanas después de
que un sujeto matara a tiros a 19
alumnos y dos maestras de una
escuela primaria en Uvalde, Texas.
Una década antes, 26 niños y
varios miembros del personal fue-
ron asesinados en la masacre a tiros
en la escuela Sandy Hook, ubicada
a menos de una hora de Hartford.

La ley del año pasado endureció
la revisión de antecedentes de los
compradores más jóvenes de
armas, procuró impedir la tenencia
de armas de fuego a personas que
han cometido actos de violencia de
pareja, e intentó ayudar a los esta-
dos a promulgar leyes de alerta que
faciliten quitarles las armas a per-
sonas consideradas peligrosas.

“Si esta ley hubiera entrado en
vigor hace un año, se habrían sal-
vado vidas”, sostuvo Biden.

El discurso de Biden el viernes
se centró en su llamado a nuevas
leyes para prohibir los rifles
semiautomáticos estilo AR-15 y
los cargadores de alta capacidad y
para responsabilizar a los propieta-
rios de armas por el almacena-
miento inseguro de sus armas.

Biden expresó su disgusto por-
que hubo víctimas de la violencia
armada "¡todos los malditos días
en Estados Unidos!".

'Por cierto, ¿sabes lo que me
pasa cuando hablo de fentanilo en
la frontera y todo eso? Hablo con el
presidente de México. ¿Dejarás de
enviarnos armas? Estamos envian-
do armas peligrosas, particular-
mente armas de asalto a México, ¡a
México!", declaró.

"Nos están pidiendo, por favor
paren. Córtalo en el borde. En
nombre de Dios, ¿en qué nos esta-
mos convirtiendo si no hacemos
esto?", agregó el presidente.

El presidente se comprometió a
"nunca, nunca, nunca, nunca,
nunca" ceder en este tema. 

Aprueba Japón reformas 
sobre delitos sexuales

Sancionan a banda de traficantes de migrantes
Especial.-                                                  

El Departamento del Tesoro de
Estados Unidos anunció el vier-
nes la imposición de sanciones a
una banda de traficantes de
migrantes en México que propor-
cionaba documentación falsa a
solicitantes de asilo procedentes
de una veintena de países para
burlar el proceso.

El grupo liderado por Ofelia
Hernández Salas o “Doña Lupe”,
detenida en México y cuyos ape-
llidos dan nombre la banda, tiene
su base de operaciones en el noro-
este de México, en la ciudad fron-
teriza de Mexicali, vecina con
Calexico, California.

Al menos desde 2018, la banda
organizaba viajes de migrantes
procedentes de “países que plan-
tean problemas de seguridad
nacional”, según el Departamento
del Tesoro. Introducían ilegal-
mente a esas personas en territorio
estadounidense.

Entre la veintena de países de

origen de los migrantes, además
de muchos latinoamericanos, el
departamento menciona naciones
como Rusia, Yemen, Irán,
Pakistán o Emiratos Árabes.

Las sanciones impuestas por la
Oficina de Control de Activos
Extranjeros (OFAC) congelan los
activos de las empresas y perso-
nas en Estados Unidos. También
prohíben a los ciudadanos y
empresas estadounidenses cual-
quier transacción con las entida-
des sancionadas.

El Tesoro subrayó que toda
esta trama delictiva perjudica a
quienes realmente necesitan pro-
tección internacional.

“La práctica del contrabando
de personas y la facilitación de
documentación fraudulenta soca-
va el sistema de asilo de Estados
Unidos, daña la confianza pública
en el proceso y pone en peligro el
acceso a la protección de personas
vulnerables que huyen de los con-
flictos, el hambre y la persecu-
ción”, indicó en un comunicado.

Ofelia Hernández Salas está
detenida en México a la espera de
ser extraditada a Estados Unidos.
Las sanciones se aplicaron tam-
bién a cuatro socios y a dos hote-
les utilizados para alojar a migran-
tes.

Según el Departamento, la
banda cobraba entre 10.000 y
70.000 dólares por el servicio que,
además del viaje a México,

incluía el pago de sobornos en
distintos lugares del país para per-
mitirlos cruzar hasta la frontera
con Estados Unidos.

“Doña Lupe” está también
implicada en la falsificación de
documentos, actos de corrupción
para que los migrantes pudieran
cruzar el país y tiene vínculos con
el cártel de Sinaloa.

El Universal.-                                 

Y ahora… el dengue. Sin supe-
rar las secuelas sanitarias como el
tercer país más azotado por el coro-
navirus de 2020 a 2023 en América
Latina, ni los traumas por un terre-
moto político con cinco presidentes
en los últimos 31 meses y por un
fallido golpe de Estado en 2022,
Perú está hincado por una propaga-
ción incontrolable del dengue.

Con una cifra oficial acumulada
sólo en 2023 de al menos 252 dece-
sos entre más de 150 mil 200 enfer-
mos de dengue, los peruanos que-
daron atrapados este año en una
nueva emergencia sanitaria.

Al menos 31 niños, niñas y ado-
lescentes perecieron y otros 45 mil
900 fueron infectados "con el mor-
tal virus del dengue, en la peor epi-
demia de la enfermedad en Perú en
más de una década", reveló este

viernes Save the Children, institu-
ción mundial no estatal de defensa
de los derechos de la niñez.

"Los niños, niñas y adolescentes
de Perú son particularmente vulne-
rables al dengue, y las altas tasas de
casos son notablemente preocu-
pantes", afirmó la bióloga y salu-
brista peruana Verónica Valdivieso.

"Perú necesita desesperadamen-
te un liderazgo nacional más fuerte
para poner en marcha políticas que
prevengan y respondan a epide-
mias como ésta. Hay que dar prio-
ridad a los niños, niñas y adoles-
centes, mejorar la inversión en
salud pública y reforzar las medi-
das preventivas para erradicar los
criaderos de mosquitos", dijo
Valdivieso a EL UNIVERSAL.

Los menores "representan más
del 30%" del total del último brote
en Perú, por lo que "las alarmantes
cifras" muestran su "alta vulnerabi-

lidad", insistió.
El Ministerio de Salud de Perú

contabilizó 244 mil de 2017, uno
de los años con más víctimas, a
2022, a un promedio anual de 48
mil 159.

En una muestra de la profundi-
dad del problema, la médica perua-
na Rosa Gutiérrez renunció antea-
yer como ministra de Salud preci-
samente por el incesante repunte
del dengue y luego de comparecer
ante el Congreso de ese país para
rendir cuentas sobre su impacto.

"Vengo (…) a aceptar los erro-
res (…). Cuando asumí [el 10 de
diciembre de 2022] lo hice en
medio de una gran crisis política y,
a pesar de eso, buscamos la mane-
ra de trabajar en favor de la pobla-
ción", alegó.

Tras acudir al plenario legislati-
vo, Gutiérrez sorpresivamente
dimitió. La nueva oleada del den-

gue coincidió con una de las más
agudas tormentas políticas en Perú
luego de que, el 7 de diciembre de
2022, el entonces presidente perua-
no, Pedro Castillo, intentó sin éxito
ejecutar un golpe de Estado y disol-
ver el Congreso.

Al rechazar la maniobra de
Castillo, el Congreso lo destituyó y
reemplazó por Boluarte en la línea
inmediata de sucesión como vice-
presidenta.

Castillo quedó preso desde ese
día y sometido a proceso judicial.
Boluarte asumió para cumplir con
el quinquenio que Castillo inició en
julio de 2021 y, si los plazos se
cumplen, gobernará hasta julio de
2026.

Recién designada ministra,
Gutiérrez confirmó, el 14 de
diciembre de 2022, que en el noro-
riente se detectó la presencia de
dengue.

Provocado por el mosquito
Aedes aegypti, la afección causa
fiebre persistente, somnolencia,
falta de energía, irritabilidad, sarpu-
llido, sangrando por encías o nariz,
dolores de cabeza, huesos, ojos,

musculares y de articulaciones y
abdominales acompañados de
vómito.

Los síntomas aparecen de cua-
tro a siete días después de la pica-
dura del mosquito infectado.

Ahora el dengue ataca con gran fuerza a Perú

Tokio, Japón.-                                        

El parlamento de Japón elevó el
viernes la edad de consentimiento
sexual de 13 a 16, un límite que se
mantuvo sin cambios durante más
de un siglo y se encontraba entre
los más bajos del mundo, en medio
de llamados a una mayor protec-
ción de niños y mujeres.

La revisión fue parte de una
renovación de las leyes relaciona-
das con los delitos sexuales. Por
otra parte, el Parlamento aprobó
una nueva ley el viernes para
aumentar la conciencia sobre los
problemas LGBTQ+ que los acti-
vistas criticaron por no garantizar
la igualdad de derechos para las
minorías sexuales.

Las reformas que brindan
mayor protección a las víctimas de
delitos sexuales y castigos más
estrictos para los agresores se han
producido lentamente en un país
donde los poderes legislativo y
judicial han estado dominados
durante mucho tiempo por hom-
bres.

Japón en 2017 revisó su código
penal sobre delitos sexuales por
primera vez en 110 años. Una serie
de absoluciones en casos de abuso
sexual y casos cada vez mayores
de imágenes sexuales tomadas de
niñas y mujeres sin su consenti-
miento han provocado la indigna-
ción pública, lo que provocó las
nuevas revisiones.

Los cambios promulgados el
viernes hacen que las relaciones
sexuales con alguien menor de 16
años se consideren violación.
Especifican ocho escenarios de
"delitos sexuales sin consentimien-
to", un nuevo término para las rela-
ciones sexuales forzadas, que
incluyen ser agredido bajo la
influencia del alcohol o las drogas,

el miedo o la intimidación.
También prohíben la filmación,

distribución y posesión de imáge-
nes de explotación sexual tomadas
sin consentimiento.

El estatuto de limitaciones para
los delitos sexuales también se
amplió en cinco años, a 10 años
para las relaciones sexuales sin
consentimiento. Ese delito ahora
está sujeto a hasta 15 años de pri-
sión, mientras que el “foto voyeu-
rismo” puede ser castigado con
hasta tres años de prisión.

Los cambios fueron provoca-
dos en parte por un caso en
Nagoya en el que un padre que
violó a su hija de 19 años fue
absuelto por un tribunal que dicta-
minó que, si bien la hija no dio su
consentimiento, no se resistió vio-
lentamente. La decisión provocó
protestas en todo el país.

Los activistas dijeron que la
nueva ley LGBTQ+ los amenaza
en lugar de promover la igualdad
debido a los cambios de última
hora que aparentemente atendie-
ron a los opositores de los dere-
chos de las personas transgénero.

Japón es el único miembro del
Grupo de los Siete países indus-
trializados líderes que no tiene pro-
tecciones legales LGTBQ+. El
apoyo al matrimonio entre perso-
nas del mismo sexo y otros dere-
chos ha crecido entre el público
japonés, pero la oposición sigue
siendo fuerte dentro del gobernan-
te Partido Liberal Democrático,
conocido por sus valores conserva-
dores y su renuencia a promover la
igualdad de género y la diversidad
sexual.

La versión final de la ley esta-
blece que la “discriminación injus-
ta” es inaceptable pero no prohíbe
claramente la discriminación.

Se elevó la edad de consentimiento sexual de 13 a 16 años.

Fiscal pide a juez evitar que Trump revele evidencia
El Universal.-                                 

El fiscal especial Jack Smith
pidió el viernes al juez que
supervisa el caso de documen-
tos clasificados del expresidente
Donald Trump que imponga
una orden de protección sobre
las pruebas del caso.

ABC News indicó que la
medida está destinada a garanti-
zar que ni Trump ni el coacusa-
do Walt Nauta, su asistente,
revelen información confiden-
cial obtenida durante el proceso
de descubrimiento, donde los
fiscales le mostrarán a la defen-

sa qué evidencia ha acumulado
durante su investigación.

Trump fue acusado el martes
de 37 cargos criminales relacio-
nados con su manejo de mate-
riales clasificados, luego de que
los fiscales dijeron que se negó
repetidamente a devolver cien-
tos de documentos que con-
tenían información clasificada
que iba desde secretos nucleares
estadounidenses hasta las capa-
cidades de defensa de la nación.

La presentación decía que el
fiscal especial había hablado
con los abogados de Trump y
Nauta, quienes no tenían obje-

ciones a la imposición de una
orden de protección.

La jueza Aileen Cannon
remitió la moción a un magis-
trado federal asignado al caso,
Bruce Reinhart, para su consi-
deración.

El lenguaje propuesto para la
orden de protección, que es en
gran medida estándar, dice que
las pruebas entregadas a Trump
y Nauta se utilizarán "única-
mente en relación con la defen-
sa de este caso, y para ningún
otro propósito, y en relación con
ningún otro procedimiento". ,
sin más orden de este Tribunal",

reportó ABC News.
La orden propuesta también

evitaría que los acusados divul-
guen cualquiera de las pruebas
al público. Se solicitó y emitió
una orden similar el mes pasado
en la ciudad de Nueva York,
donde los fiscales dijeron que
les preocupaba que Trump
publicara en las redes sociales
pruebas en un caso separado
relacionado con un pago secreto
realizado a la estrella de cine
para adultos Stormy Daniels.
Trump ha negado todas las irre-
gularidades en ambos casos.

Perú tuvo 4.4 millones de pacientes con 219 mil 539 muertos.

Piden orden de protección sobre las pruebas del caso.

Se comprometió a no bajar la guardia en el tema.

A los migrantes les cobraran de 10 mil a 70 mil dólares.
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Asistirían más de 100 mil a
la Marcha de la Diversidad

Ofrece gobernador a servidores públicos
mejores condiciones para su jubilación

Denuncian traslado de animales
de La Pastora; Estado lo niega

César López y Alma Torres

Más de 100 mil asistentes son los que
se esperan en la Marcha de la Diversi-
dad a realizarse el día de hoy a partir de
las 15:00 horas en la Ciudad de Monte-
rrey.

Como un hecho histórico la marcha
iniciará ahora desde el cruce de Pino
Suárez y Francisco I. Madero.

Dadas las altas temperaturas pronos-
ticadas para el día de hoy, la organiza-
dora del evento, Jennifer Aguayo,
señaló que se instalarán puntos de hi-
dratación, además de un extenso cuerpo
de seguridad para salvaguardar la inte-
gridad de los asistentes.

"Vamos a tener diez ambulancias que
van a estar, por todo el recorrido vamos
a tener a bomberos, vamos a tener, pun-
tos de hidratación, desde el inicio de la
marcha va a haber punto de hidrata-
ción", dijo Aguayo.

La marcha circulará por la avenida

Cuauhtémoc para tomar Juan Ignacio
Ramón, posteriormente cruzar a Juárez
y transitar por Padre Mier, para culmi-
nar el recorrido dando vuelta por Zua-
zua culminado sobre la Macroplaza.

Por último, aseguraron que la edición
2023 de la Marcha de la Diversidad to-
mará un significado especial, esto luego
de que el Congreso del Estado aprobará
reconocer el matrimonio entre personas
de la comunidad LGBTTTIQ+ en la en-
tidad.

IMPLEMENTA MONTERREY 
OPERATIVO VIAL  

Un operativo vial y de seguridad por
la “22 Marcha de la Diversidad”, pro-
gramada para este sábado 17 de junio,
será implementado por la Secretaría de
Seguridad y Protección a la Ciudadanía
de Monterrey.

Lo anterior, con el objetivo de preve-

nir y garantizar la seguridad de los asis-
tentes al evento, oficiales de Policía y
Tránsito vigilarán y agilizarán el tráfico
vehicular en la zona del cierre y en el re-
corrido del contingente.

Tendrá un significado especial al aprobarse los matrimonios igualitarios.

Afecta incendio forestal 
15 hectáreas en El Pajonal

En lo que es considerado un hecho histórico, iniciará desde el cruce de
Pino Suárez y Calzada Madero, hasta terminar en la Macroplaza.

El siniestro fue provocado por las altas temperaturas.

Hizo el anuncio en el marco del Día del Padre, a celebrarse mañana.

César López

Más de 15 hectáreas han sido afec-
tadas por el incendio forestal que se
registra en el ejido El Pajonal, en
Santa Catarina, por lo que Protección
Civil Nuevo León ha intensificado las
acciones de combate.

El siniestro se mantiene activo con
afectación en matorral bajo y zona de
pino mediano, en la citada región san-
tacatarinense.

Cabe mencionar que para controlar
el fuego lo más pronto posible tres he-
licópteros llevan a cabo combate
aéreo en el incendio forestal.

Protección Civil Nuevo León se-
ñala que la zona en la que realizan
operaciones es de difícil acceso para
los combatientes y que al 'ataque'
aéreo puesto en marcha se suma Pro-
tección Civil de Santiago con una ae-
ronave Pixel y dos helicópteros de
Protección Civil Nuevo León.

La corporación añade que realiza
las operaciones de combate con una

temperatura actual de 38 grados cen-
tígrados.

En la zona del combate apoyan
Protección Civil Nuevo León, Protec-
ción Civil Santa Catarina, la Brigada
Fénix PCNL, CONAFOR, Servicios
de Agua y Drenaje de Monterrey, la
Comisión Nacional de Áreas Natura-
les Protegidas, unidades de Bomberos
de Guadalupe y de Bomberos HG.

Agradece Nava apoyo ante incen-
dios 

El Alcalde de Santa Catarina, Jesús
Nava Rivera agradeció todo el apoyo
mostrado por parte de Protección
Civil del Estado y de la Ciudad para
poder sofocar el incendio generado en
la Sierra Madre. 

Este viernes el Alcalde de Movi-
miento Ciudadano (MC) dijo que in-
cendios como el generado de manera
espontánea este jueves en la zona alta
de la Sierra de Santa Catarina, se da
por las condiciones climatológicas ac-
tuales, donde la maleza seca y el in-
tenso sol, propician incendios.

Consuelo López González

En el marco de los festejos por el día
del Padre, el gobernador Samuel García
Sepúlveda ofreció ayer a los servidores
públicos mejorar sus condiciones de jubi-
lación.

El mandatario estatal encabezó una ce-
lebración en el Teatro de la Ciudad,
donde se rifaron regalos y un automóvil.

Durante su mensaje, resaltó que los
trabajadores del Estado merecen disfrutar
en comodidad de su retiro.

Por ello, buscará la manera de garanti-
zarles mejorar su situación.

"En 20 años, el promedio debe ser de
50, hoy es de 30, pero ahora vivimos más
tiempo, qué va a ser Nuevo León, qué
prestaciones les vamos a dar, qué nuevos

instrumentos y herramientas van a haber
para quienes han regalado toda su vida,
como ustedes, para que puedan gozar, aún
más, de su jubilación”, expuso.

"Hoy es el momento, no mañana, no el
año que entra: hoy tenemos que empezar
como gobierno a pensar qué actividades y
políticas vamos a hacer para quienes van
a empezar a salir del trabajo a la pensión
o a la jubilación".

"Que sean buenas prestaciones, pero,
además, ¿qué vamos a hacer con esos
años más? Deben tener calidad de vida,
qué tareas, qué vamos a hacer desde casa,
home office, para que además de la jubi-
lación haya un ingreso excedente y que
todos gocen de la última época, como se
le denomina, de la vejez".

Destacó que Nuevo León es lo que es

gracias a su trabajo y cultura de dedica-
ción.

De ahí, dijo, que grandes empresas
estén interesadas en venir a la entidad.

“Hoy les mando un abrazo y a todos
los papás de Nuevo León quiero decirles
que me siento muy orgulloso de ustedes,
porque hoy, gracias al trabajo y a la cul-
tura del esfuerzo de Nuevo León, somos
el mejor estado de México, no tengo nin-
guna duda”, expresó.

“Somos los mejores en productividad,
somos hoy los trabajadores y, sobre todo,
los mejores servidores públicos que, lo
sostengo, la gran aprobación de este go-
bierno es por ustedes, porque la gente se
está notando algo diferente en el servi-
cio”.

César López

Poco después de las 10:40 horas, or-
ganizaciones protectoras de animales
denunciaron que el zoológico La Pas-
tora comenzó con el traslado de anima-
les.

Claudia Tapia, activista defensora de
los animales, reprobó el accionar de las
autoridades y la forma en la que lleva-
rían a cabo el traslado.

"Violentaron la suspensión definitiva
para el traslado de los animales, los sa-
caron por unas de las puertas del par-
que", mencionó Tapia.

"Por orden judicial debieron haber
notificado unidos por la pastora de ma-
nera formal porque debería estar aquí la
titular de la asociación, además que nos
debieron haber enseñado los permisos
de Semarnat", puntualizó.

Asimismo, reprobaron que los ani-
males fueran trasladados encerrados en
cajas de madera y con altas temperatu-
ras.

Tras lo anterior, la administración del
Parque Fundidora negó que los trasla-
dos se hayan consumado.

El director del Parque Fundidora,
Jean Leautaud Russek, confirmo que
efectivamente se tenía programado un
traslado al Bioparque, sin embargo, no

se concretó por falta de equipo para re-
alizarlo.

No se pudo realizar el traslado por-
que no llegaron con el equipamiento
apropiado o completo y luego nos ganó
el tiempo y la temperatura y nos impi-
dió hacer el traslado", manifestó.

Asimismo, detalló que serán un total
de 26 especies las que se entreguen en
comodato a los demás zoológicos.

A la par que descartó que el zooló-
gico fuera a cerrar sus puertas definiti-
vamente.

Sigue la polémica con el zoológico.
Abrirán albercas de tres parques regios
Alma Torres Torres

La temporada de albercas iniciará en
Monterrey, en busca de hacerle frente a
la ola de calor que azota a la ciudad, el
Gobierno reabrirá este verano las alber-
cas de los Parques España, Aztlán y
Tucán.

Luis Donaldo Colosio Riojas, al-
calde de Monterrey informó que la tem-
porada acuática iniciará el próximo
sábado 24 de junio, para concluir el 1
de octubre.

En este sentido, la Secretaría de Ser-

vicios Públicos de Monterrey dio man-
tenimiento al sistema de bombeo, jue-
gos e infraestructura de los parques y
piscinas.

Cabe destacar, que la empresa Sport
City, por cierre de sus operaciones, donó
320 mil litros de agua de sus albercas para
abastecer las municipales.

Adicionalmente, el Gobierno de Mon-
terrey utilizará para el llenado otros 400
mil litros que extraerá de Ciudad Depor-
tiva, que está en mantenimiento.

La administración municipal mantuvo

cerradas las albercas municipales durante
2020 y 2021 por la pandemia de Covid-
19, y en 2022 por la sequía.

Por su parte, José Santos Valdés Sali-
nas, Secretario de Servicios Públicos de
Monterrey, mencionó que la alberca
olímpica del Parque Monterrey 400 y una
del Parque Aztlán serán reabiertas hasta
recibir una rehabilitación integral.

El horario de las albercas será de 10:00
a 18:00 horas, de martes a domingo y el
acceso al área acuática tendrá un costo de
15 pesos por persona.

El sábado 24 de junio regresará la actividad tras tres años de estar cerradas por la pandemia y la sequía.

Desde anoche empezaron las acciones Durante el evento habra desviaciones



Directo y sin rodeos, el gobernador pidió
a los representantes de la iniciativa privada
si están con él o en contra ante el conflicto
que se vive desde hace un año con el
PRIAN.

Y aunque la novela amaga con no termi-
nar a corto plazo, sobre todo cuando los
ánimos entre las partes en conflicto están
más que caldeadas, tras la pregunta abun-
daron las caras de ¡What!

Por lo que ahora habrá que ver cuál es la
decisión de los Ipecos, si se inclinan en
favor del Ejecutivo o simple y sencillamen-
te toman partido en este pleito, donde se
suman las alianzas.

A fin de alimentar los avances del proyec-
to de la Línea 5 del Metro, las autoridades
estatales de movilidad realizaron un taller
en el Tecnológico de Monterrey, donde
expertos emitieron sus opiniones.

Por lo que además de la presencia de per-
sonas expertas en materia de construcción,
urbanismo, movilidad y accesibilidad se
culminó la etapa de captación de opiniones
y propuestas ciudadanas.

Independientemente del conflicto que se
vive con el Estado a causa de los recursos,
el alcalde de Apodaca, César Garza, ya hizo
una radiografía de un posible escenario con
miras a las elecciones del 2024.

Por lo que a través de un video, hace notar
las preferencias a futuro del electorado y de
cómo se podrían ver beneficiados algunos
“gallos”, partidos y fórmulas con las que ya
se juega en posibles escenarios.

Y, que entre los enroques nombra al joven
alcalde de Monterrey, Luis Donaldo
Colosio, a Mariana, esposa del gobernador
Samuel García, al exgobernador Fernando
Canales y hasta él mismo haciendo futuris-
mo.

Pero como no nos gusta el chisme hasta
ahí la dejamos, por lo que vale ir tanteán-
dole el agua a los tamales, porque con ello
da una idea franca de quienes de una u otra
forma podríamos ver en las boletas del
2024.

El alto consumo ante el incremento de las
temperaturas en la región, los apagones
siguen causando un alto número de “dam-
nificados”.

Por lo que a pesar de la labor de las cua-
drillas de la Comisión, continúan las afec-
taciones por parte de quienes se dicen per-
judicados.

Y que a la fecha le ha pegado fuerte a
comercios, residentes de diversos sectores
de la entidad, hasta pacientes y familiares
de hospitales.

Así que bien valdría la pena apagar todos
aquellos focos y aparatos eléctricos que no
se ocupen, para no sobrecalentar las líneas.

Gran fiesta democrática se está viviendo
en muchas Delegaciones magisteriales que
pertenecen a la Sección 50, pues se está eli-
giendo a las dirigencias Delegacionales,
que son las representaciones sindicales de
las escuelas.

Las elecciones se están dando en un clima
de tranquilidad y libertad en la que los
docentes deciden con su voto quienes serán
sus representantes inmediatos.

Juanjo Gutiérrez Reynosa, comentó que
este ejercicio fortalece y representa una
nueva lección de democracia para el país.

Sábado 17 de junio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que más de 15 hectáreas han sido

afectadas por el incendio forestal que
se registra en el ejido El Pajonal.


“Violentaron la suspensión definitiva

para el traslado de los animales, 
los sacaron por unas de las puertas

del parque”

Que el gobernador Samuel García
ofreció ayer a los servidores públicos
mejorar sus condiciones de jubilación.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Claudia
Tapia

Consuelo López González

Con la presentación de su nueva marca, mayor
conectividad y la ratificación de sus pueblos mági-
cos; Nuevo León busca posicionarse dentro de los
destinos favoritos de los turistas.

Sectur y Nuevo León sumaron acciones para
impulsar la actividad turística en la entidad, mediante
el fortalecimiento y desarrollo de producto turístico,
infraestructura, y mecanismos de regulación y
capacitación.

Para ello, el gobernador Samuel García
Sepúlveda firmó un convenio de colaboración con
Miguel Torruco Marqués, Secretario de Turismo.

Como primer punto se entregó el nombramiento
de Barrio Mágico al Barrio Antiguo de Monterrey.

Además de la actualización de la categoría de
Pueblo Mágico a los municipios de Bustamante,
Linares y Santiago, que se sumarán al programa
Rutas Mágicas de Color.

"La industria turística de Nuevo León nos encon-
tramos muy contentos por estás acciones en conjun-
to", destacó Maricarmen Martínez Villarreal,
Secretaria de Turismo en el Estado.

Entre otra de las acciones, la Secretaria de
Turismo estatal podrá verificar que los prestadores
de servicios cumplan con mayor eficacia los servi-
cios que se prestan al turista.

Lo anterior de acuerdo a la Ley General de
Turismo y demás normatividad aplicable.

"El acuerdo fundamental en Materia de
Verificación entre el Gobierno de Nuevo León y la
Secretaría de Turismo del Gobierno de México, per-
mitirá que, a nivel estatal, podamos asegurar el
cumplimiento de las normas federales qué deben
atender los establecimientos turísticos en el estado y
qué ayudará a mejorar la calidad de los servicios qué
se prestan a los turistas".

Por otro lado, Nuevo León tendrá una partici-
pación especial en la gira Operación Toca Puertas en
la ciudad de Phoenix, al reconocer la importancia del
sector turístico para el desarrollo económico, y la
necesidad de fortalecerlo en beneficio de la
población local.

Torruco Marqués expuso ante presidentes munic-
ipales, diputados, entre otras autoridades, las
acciones que impulsa la Secretaría a su cargo para
fortalecer el turismo en Nuevo León, en coordi-
nación con los tres órdenes de gobierno y la estrecha
colaboración de la iniciativa privada.

Ejemplo de ello es el distintivo Barrio Mágico,
para el Barrio Antiguo en la capital neolonesa, el cual
permitirá ampliar y diversificar la oferta turística,
convirtiéndose en un motivador más de viaje.

En el lugar, explicó, se combinan: historia, cul-
tura, gastronomía, productos y servicios, así como la
convivencia de la población local con los visitantes,
donde se puede descubrir el "espíritu" y esencia de
una ciudad.

"El Barrio Antiguo Monterrey se distingue por su
peculiar fisonomía urbana, de construcciones cente-
narias y atractivas calles estrechas y empedradas,
que data desde los tiempos cercanos a la propia fun-
dación de la ciudad, a finales del siglo XVI, por esta
razón se decidió hacerlo acreedor a este distintivo",
manifestó.

El alcalde Luis Colosio Riojas aseguró que ser
parte del programa de Barrios Mágicos, será un det-
onante, no solamente para poder blindar al Barrio
Antiguo como una zona de conservación histórica,
sino también promocionarlo como un atractivo turís-
tico.

"El Barrio Antiguo es un espacio en el que
emprendedores, artistas, colectivos y ciudadanía
convergen, por lo que no sólo se impulsa el desarrol-
lo económico y turístico, sino también la inclusión
social y la diversidad cultural logrando que nuestra
ciudad sea competitiva por su oferta industrial y su

oferta turística".
Respecto a la distinción de Pueblo Mágico, los

municipios de Santiago, Bustamante y Linares
siguen resguardando las raíces que hacen de México
lo que es ahora.

Los tres serán integrantes del programa Rutas
Mágicas de Color, el cual tiene como propósito
mejorar la imagen urbana de Pueblos y Barrios
Mágicos, a través de la pinta de fachadas de vivien-
das y murales artísticos en espacios públicos.

"Para ello, se cuenta con la invaluable colabo-
ración de los integrantes de las comunidades benefi-
ciadas y el generoso apoyo de organizaciones de
amplia experiencia en el ámbito de rehabilitación
urbana y participación ciudadana, como Comex y la
Asociación Civil 'Corazón Urbano', con quienes
hemos establecido una alianza estratégica", explicó
el funcionario federal.

Destacó que en este programa hay una estrecha
coordinación entre las autoridades de los tres órdenes
de gobierno, los artistas locales y la comunidad, para
que de manera conjunta se determine los colores,
murales e imagen visual que represente la identidad
y esencia de cada destino.

"La entrega de la Actualización de los Pueblos
Mágicos de Bustamante, Santiago y Linares; y la
firma de los Convenios del Programa Rutas Mágicas
de Color, fortalecen los productos turísticos qué ofre-
cemos a nuestros visitantes", precisó Martínez.

"Nos posiciona como un destino multifacético y
versátil que se preocupa por ofrecer experiencias
integrales. Sean todos y todas bienvenidas a su casa
Nuevo León, donde los negocios y la diversión se
hacen uno".

Es de destacar que a partir de julio se sumarán dos
unidades vehiculares nuevas de Ángeles Verdes para
el mejor desempeño de las funciones de los
guardianes de las carreteras.

Una de ellas, otorgada por la Sectur, cubrirá el
tramo que va de Monterrey hacia la frontera norte, en
Nuevo Laredo, contando así con tres patrullas para
dar cobertura a este tramo de gran aforo vehicular.

La otra, donada por el gobierno de Nuevo León,
brindará servicio y atención, desde la ciudad de
Monterrey hacia Ramos Arizpe.

Se prevé que el próximo año puedan incorporarse
cuatro más.

Por último, las autoridades junto al Cónsul
General de Colombia en México, Andrés Hernández
Ramírez; encabezaron la ceremonia inaugural del
vuelo Monterrey - Bogotá, con la que Viva Aerobús
conectará por primera vez estas ciudades.

La nueva ruta ofrece dos vuelos a la semana:
Monterrey - Bogotá jueves y domingo, y Bogotá -
Monterrey viernes y lunes.

Busca NL posicionarse dentro de
los destinos turísticos favoritos

Se hizo la presentación de la marca de Nuevo León en la Ciudad de México.

La Secretaría de Turismo entregó la actualización de Pueblo Mágico a varios municipios de la entidad.

La idea es atraer más visitantes.
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Los diputados del PAN presen-

taron la Ley de Paternidad

Responsable de Nuevo León en la

que se estipulan permisos para que

los padres puedan ausentarse de

sus centros de trabajo para acudir

a algún evento trascendente para

la familia, buscando reforzar la

convivencia en actividades impor-

tantes.

Lilia Olivares Castañeda y

Mauro Molano Noriega, legis-

ladores locales del PAN se dieron

cita en la Oficialía de Partes del

Congreso del Estado para presen-

tar la nueva ley, que se propone en

el marco de la celebración del Día

del Padre que se festeja el próxi-

mo domingo.

“Buscamos que los papás se

involucren más en la vida de los

niños teniendo también facili-

dades por ley para que puedan

acudir a actividades deportivas,

que tengan estas facilidad si sus

hijos tienen una discapacidad que

puedan acudir con ellos”, explicó

Lilia Olivares sobre la ley prop-

uesta”, dijo la legisladora.

“En esta ley se contemplan 29

Artículos ya hay en ciudades

como Coahuila y en países como

Panamá y Costa Rica ya hay

avances de este tema. Lo que bus-

camos es que haya más partici-

pación de ambos padres en la vida

de sus hijos para su formación y

para que ningún niño no se sienta

porque papá o mamá no están jun-

tos y es poder equilibrar un

poquito las circunstancias para

que se les facilite este con ellos”,

añadió.

Por su parte, Mauro Molano

abundó sobre los beneficios, ya

que “en ella establecemos licen-

cias y permisos para los padres de

familia de ausentarse de sus cen-

tros de trabajo en caso de

nacimiento de uno de sus hijos o

de enfermedades o discapacidad

esto mediante licencias o permisos

laborales”.

“También que la Secretaría del

Trabajo del Gobierno del Estado

realice convenios en las empresas

y sindicatos para que a su vez

estos den permisos laborales a los

padres de familia para que puedan

estar presentes en los momentos

significativos de sus hijos”.

“Con esta ley también pro-

ponemos campañas al Gobierno

del Estado para la concientización

de la paternidad responsable.

Recordemos que los niños tienen

derechos a tener un padre”,

agregó. (ATT)

A fin de prohibir las terapias
de conversión sexual, la
Diputada local del PRI, Jessica
Martínez Martínez exhortó a la
Cámara de Diputados para que
apruebe la reforma el artículo
209 Ter al Código Penal Federal
y el artículo 465 bis a la Ley
General de Salud.

Lo anterior, en el marco del
mes del Orgullo LGBT y la
aprobación del matrimonio y
concubinato igualitario en
Nuevo León,

La legisladora local señaló
que es urgente realizar los
ajustes necesarios a la legis-
lación federal, a fin de abonar al
respeto y brindar protección a
las personas pertenecientes a la
comunidad de la diversidad sex-
ual.

“Con el objetivo de erradicar
estas prácticas inhumanas y
degradantes que soslayan la
integralidad total de las per-
sonas, y refrendando nuestro
compromiso de respetar los
derechos humanos en nuestro
estado”, dijo.

“Es que deben existir san-

ciones para quienes ofrecen
estos servicios de terapias de
reconversión o ECOSIG y sobre
todo detectar a las víctimas para
garantizar una reparación de
daños integral”, añadió.

Destacó que lejos de corregir
la orientación sexual de una per-
sona las terapias tienen cor-
relación con daños significa-
tivos a su salud mental y física,
así como en su calidad de vida
de las personas sujetas a estas
terapias.

“En lugar de modificar la ori-
entación sexual, erosionan la
autoestima en las víctimas e
incrementan el riesgo de depre-
sión, comportamientos suicidas
y abuso de sustancias”, comen-
tó.

“También profundizan el ais-
lamiento, victimizan, incremen-
tan la vergüenza y quebrantan
los lazos familiares; especial-
mente cuando las madres,
padres u otros miembros de la
familia presionan a una persona,
a someterse a los ECOSIG para
tener su amor y aceptación”,
agregó.

Héctor García, Diputado de
Movimiento Ciudadano pre-
sentó iniciativa de reforma a la
Ley de Educación en el
Estado, que establecería clases
a distancia, ante la ola de calor
extrema que se vive en el país.

Lo anterior, al ser los alum-
nos del nivel básico uno de los
sectores vulnerables a las olas
de calor o frío, debido a que
acuden a planteles educativos
que no cuentan con el equipo
de ventilación o incluso care-
cen de electricidad.

La reforma al artículo 91
Bis de la citada Ley, estable-
cería: que en caso de emergen-
cia sanitaria o un fenómeno
natural que tenga una duración
de más de 15 días, “o cuando
se presenten olas de calor o
frío extremas”.

“Aunque por un período
menor, pero continuado”, que
impidan a los alumnos asistir a
los planteles, la Secretaría de

Educación deberá realizar las
acciones para que se continúe
el plan de estudios”.

Esto, para que el calendario
escolar prosiga mediante el
uso de tecnologías que permi-
tan a los alumnos seguir con su
educación, salvaguardando el
proceso de enseñanza-apren-
dizaje, subrayó el legislador de
Movimiento Ciudadano.

“Lo último que desearíamos
es que la situación extrema de
calor que vivimos afecte la
educación y bienestar de
niñas, niños y adolescentes,
dado que es la educación la
herramienta para su desarrollo
personal”, expresó Héctor
García.

El legislador local destacó
que ante la ola de calor que se
resiente en Nuevo León, con
temperaturas superiores a los
40 grados, la Secretaría de
Educación anunció la apli-
cación de un esquema de

clases semipresenciales, aplic-
able en escuelas con aulas
móviles o aquellas que no
cuentan con ventiladores, aire
acondicionado o electricidad.

“Por ello, consideramos que
debe plasmarse en la Ley de
Educación las clases a distan-
cia cuando se presenten olas

extremas de calor y frío”,
reafirmó.

“En Nuevo León, en el ciclo
escolar 2022-2023 asisten a
clases un millón 61 mil alum-
nos de educación básica, de
los cuales 4 mil 867 son insti-
tuciones públicas y mil 350
privadas”, puntualizó.

En conservación del medio

ambiente, Nuevo León va por

la recuperación de humedales.

Félix Arratia Cruz,

Secretario de Medio Ambiente,

firmó un convenio para ello

con representantes de depen-

dencias municipales  metropol-

itanas y organizaciones civiles.

Juntos implementarán  la

Alianza por los humedales de

Nuevo León red Río Vivo.

“Como gobiernos estatales y

municipales así como la acade-

mia se pueda trabajar en dos

frentes de acción y de protec-

ción para conservar y proteger

lo que se tiene y mejorar lo que

han hecho mal los gobiernos “,

resaltó el funcionario.

Explicó que los humedales

son la solución a los desafíos

ambientales que se presentan

actualmente.

Lo anterior toda vez que

almacenan casi una  tercera

parte del carbono qué hay en el

mundo y son factor importante

para la diversidad biológica.

Si bien Nuevo León es la

ciudad de las montañas, dijo,

también lo es de los ríos y

arroyos.

Dentro de los proyectos,

adelantó, se intervendrá el Río

Pesquería.

Junto Monterrey y

Escobedo suman esfuerzos en

próximos días para su recu-

peración.

También se trabajará en la

conservación y restauración

del humedal de Santa Elena,

en Zuazua.

Otros son  los humedales

Baños de San Ignacio, en

Linares donde tiene ya un con-

venio de conservación.(CLG)

Mientras el servicio de agua
se restablece poco a poco en el
municipio de García,
Protección Civil inició su
Operativo Especial Ola de
Calor, el cual consiste en
establecer distintos puntos de
hidratación en donde la afluen-
cia de personas es mayor y así
repartir botellas de agua. 

“Agradezco a los elementos
operativos de PC de García por
su gran labor. Tomemos las pre-
cauciones necesarias para evitar
golpe de calor, ya que las altas
temperaturas continuarán los
próximos días”, destacó el
Alcalde Carlos Guevara Garza
en su cuenta de Face Book.

Agregó que siguen apoyando
a las colonias afectadas, y pen-

dientes con Agua y Drenaje
para el restablecimiento del ser-
vicio. 

“El suministro de agua ya
comienza a restablecerse, poco

a poco, en el municipio. Las fal-
las generalizadas de energía
eléctrica han ocasionado prob-
lemas en el sistema de bombeo
y en los tanques de abastec-

imiento de agua”, explicó. 
“Por ello, seguimos apoyando

con pipas de agua a diferentes
sectores donde aún no se
restablece el servicio como en:
Arcángeles 1 y 3, así como en
Renacimiento, para aminorar los
problemas que estas fallas han
causado. Sé que con estas altas
temperaturas es muy desesper-
ante no contar con agua. Por ello,
les pido prevengamos y junte-
mos agua, así como cuidarla para
que todos alcancemos. Sigo al
pendiente y revisando que el
vital líquido llegue a todos”,
enfatizó el Presidente Municipal.

Pero las actividades no
pararon, porque se llevó a cabo la
Feria de Impulso Laboral que fue
todo un éxito. (IGB)

Buscan reforzar la convivencia en actividades importantes

La diputada Jessica Martìnez presentó la iniciativa

Pide GLPAN reformas a la Ley de Paternidad Responsable

Se opone GLPR a terapias
de conversión sexual

Proponen clases a distancia por calor

El diputado de Movimiento Ciudadano, Héctor García, dijo que
algunos alumnos acuden a instalaciones con poca ventilación

Trabajará Nuevo León en la recuperación de humedales

Los trabajos de retiro de

cableado en desuso en el primer

cuadro de Monterrey, fueron

supervisados por el alcalde Luis

Donaldo Colosio Riojas, como

parte de las acciones del progra-

ma estratégico, "Revive el

Centro".

El ejecutivo municipal caminó

por la calle 15 de mayo de Miguel

Nieto a Martín de Zavala, e infor-

mó que esperan retirar entre 10 y

15 kilómetros de dicho cuadrante,

al realizar el recorrido acompaña-

do del Secretario de Servicios

Públicos, Santos Valdés Salinas.

"Desde que empezó el progra-

ma Revive el Centro llevamos

más de 27 kilómetros de cables

retirados en la zona centro, y lle-

vamos más de 600 kilómetros lin-

eales de cables que hemos retira-

do tan solo este año", dijo.

"Monterrey es uno de los úni-

cos municipios a nivel nacional

que tiene un reglamento que con-

templa enterrar los cables de la

ciudad de una vez por todas y ya

estamos en charlas con el Instituto

Federal de Telecomunicaciones

para poder diseñar un protocolo

conjunto para soterrar el cablea-

do", añadió.

Por su parte, el Secretario de

Servicios Públicos señaló que

esos 27 kilómetros de “telarañas”

aéreas eliminadas se han trabaja-

do desde principios de mayo en

calles como Vicente Guerrero de

Isaac Garza hasta Aramberri.

Además de otras calles como

Padre Mier de Pino Suárez

hasta Vallarta; Reforma, de

Galeana a Pino Suárez y en los

Condominios Constitución.

"Vamos a seguir trabajando,

todos los jueves traemos el

operativo en distintas zonas de

la ciudad, estamos haciendo

dos de estos operativos de por

mes en la zona centro como

parte de las actividades de

revivir", dijo Valdés

Salinas.(ATT).

Para eso las autoridades estatales firmaron un convenio

Supervisa Colosio trabajos de retiro de cableado

Fue en varios sectores

Inicia García Operativo Especial Ola de Calor

El servicio de agua se ha ido restableciendo

Los empleados se manifestaron en la puerta del lugar

Protestan por cierre de planta
tratadora de desechos de Guadalupe

Molestos porque se han
quedado sin trabajo, al menos
de manera momentánea por la
intervención del Gobierno del
Estado que cerró la planta
tratadora de desechos en
Guadalupe, sus empleados
salieron las calles protestar
este viernes. 

La tarde de este fin de sem-
ana decenas de trabajadores
de la planta de reciclaje de
basura en Guadalupe salieron
a la Avenida del Empresario y
Ruiz Cortines para demandar
que el Estado abra su fuente
de trabajo. 

Pues aseguraron no se trata
más que de un cierre concreta-
do por parte de las autoridades
de Nuevo León por una revan-
cha política entre el
Gobernador Samuel García

Sepúlveda y los diversos
alcaldes, en este caso contra
Cristina Díaz Salazar de
Guadalupe.  

La singular protesta se dio
a media tarde de este viernes
en la Avenida del Empresario
y Ruiz Cortines, a unos met-
ros donde se ubica dicha reci-
cladora local, esto   por cierre
de su fuente de ingresos a
manos del Gobierno del
Estado de Nuevo León. 

Como es de recordar desde
la tarde de este jueves la
Secretaría del Medio
Ambiente suspendió las
actividades hasta nuevo aviso,
afectando a las colonias. 

Pero a partir del sábado el
servicio de recolección de
basura, afectará a 657 sectores
ante esta medida. (AME)
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Gilberto López Betancourt

A unos minutos de privar de la vida

a su padrastro, al parecer con unas

tijeras, luego de discutir con él, la pre-

sunta responsable fue detenida por ele-

mentos de Seguridad Pública de

Guadalupe, la madrugada de ayer en la

Colonia Bento Juárez (EL Pozo).

La discusión se registró luego de

que presuntamente la arrestada sostuvo

una discusión con él al verlo atentar

contra la hija de ella, de siete años,

aunque también trascendió que el ahora

occiso le reclamaba un teléfono celular.

La mamá de la ahora detenida es

quien denunció los hechos a las autori-

dades aproximadamente a las 3:38

horas, tras ver a su pareja lesionada e

inconsciente en un pasillo, en la calle

Pirul.

Elementos de Seguridad Pública

arribaron al lugar, así como paramédi-

cos, quienes al revisar al hombre se

percataron de que ya no contaba con

signos de vida, entrevistándose con la

persona que hizo el reporte.

El occiso fue identificado como Luis

Alberto Martínez Cortez, que contaba

con 37 años de edad, y al parecer esta-

ba intoxicado con cristal, y presentaba

una herida a la altura del omóplato

izquierdo.

La detenida es Zoila Monserrat, de

27 años, y según versiones discutió con

el fallecido (padrastro), quien se encon-

traba intoxicado y presuntamente real-

izándole tocamientos a su hija, de 7

años, aunque otra versión es que el

hombre le reclamaba un celular.

La mujer señaló que no recuerda con

qué se defendió, ya que estaba en esta-

do de ebriedad, pero según trascendió

utilizó unas tijeras, para luego salirse

de la casa con su hija.

Zoila fue detenida calles de la

Colonia Benito Juárez, muy cerca del

domicilio de los hechos, cuando cam-

inaba con la menor.

Elementos de la Agencia Estatal de

Investigaciones arribaron al lugar del

homicidio, así como personal del

Instituto de Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía General de

Justicia de Nuevo León.

INVESTIGAN MUERTE
Las autoridades investigan la muerte

de un hombre, de quien su cuerpo fue

encontrado ayer en el municipio de

Linares.

El occiso fue encontrado en la calle

Diaz Mirón y Libramiento vial en la

entrada a la Colonia Camachito, junto a

una bicicleta en la que viajaba, y se

presume que murió de casas naturales.

Algunos testigos comunicaron de la

persona inconsciente a las autoridades

alrededor de las 03:00 horas, y a lugar

arribaron elementos de Seguridad

Pública de Linares, así como paramédi-

cos de la Cruz Roja Mexicana.

En la revisión que hicieron los

paramédicos de la persona, se per-

cataron de que ya no presentaban sig-

nos vitales, por lo que el área quedó

resguardada por los efectivos munici-

pales.

Las autoridades no encontraron

ninguna lesión en la persona, y se pre-

sume que, a reserva de autopsia, falle-

ció de un infarto.

Los elementos de la Agencia Estatal

de Investigaciones arribaron al lugar,

mientras que el personal de Servicios

Periciales revisaron el cadáver.

OTRA MUERTE
La muerte sorprendió a un hombre

que estaba disfrutando unos tacos en un

puesto de comidas ubicado en la

Colonia Ejido Juárez, en el municipio

ya mencionado.

Los hechos sorprendieron a los

clientes y empleados del negocio,

quienes vieron como esta persona se

desplomó en forma repentina.

La Fiscalía General de Justicia del

Estado informó que hasta el momento

se desconocen las causas de la muerte,

por lo cual, esperaran los resultados de

la autopsia de ley.

Los hechos se registraron a las 13:00

horas de este viernes, en el negocio

denominado “Tacos Salinas”, ubicado

a la altura de la Carretera Juárez-

Cadereyta y Anillo Periférico.

El incidente se registró en el municipio de Guadalupe.

Gilberto López Betancourt

Tras incendiar su domicilio un hom-

bre murió calcinado en la Colonia

Fraccionamiento Los Ayala, la madru-

gada de ayer en el municipio de

General Escobedo.

Alrededor de las 02:30 horas se reg-

istraron los hechos, en una casa ubica-

da en calle Llano del Topo 724, de la

colonia antes mencionada.

En el lugar falleció un hombre iden-

tificado por su hijo como Leopoldo

Andrade Valverde, quien contaba con

56 años de edad, y ya había amenazado

con incendiar la vivienda.

La persona fue encontrada sin vida y

calcinada en el segundo piso de la casa,

luego de que los elementos de rescate y

Bomberos inspeccionaron la zona una

vez que controlaron el siniestro.

Las investigaciones buscan determi-

nar si el hombre tenía alguna

afectación mental o algún padecimien-

to grave que lo habría llevado a come-

ter el incendio.

En el lugar se estableció que el

ahora occiso habría rociado gasolina

para luego prenderle fuego, en el

segundo piso.

Un hijo del occiso que arribó al

lugar, señaló que su papá ya había ame-

nazado con incendiar la casa, versión

que dio a los elementos de la policía.

Elementos de Bomberos de Nuevo

León, así como Protección Civil, estu-

vieron en el lugar y luego de realizar

diversas maniobras lograron sofocar

las llamas, para después inspeccionar

el área y evitar que las llamas pudieran

resurgir, percatándose del ahora occiso

en el segundo piso.

El domicilio quedó resguardado por

la Policía municipal, para después hac-

erse cargo de las indagatorias la AEI y

el personal de Servicios Periciales de la

Fiscalía General de Justicia de Nuevo

León.

Una vez que se dio fe del cadáver, el

cuerpo lo trasladaron en la Unidad del

Servicio Médico Forense al Anfiteatro

del Hospital Universitario para la

autopsia correspondiente.

En otro caso, la Fiscalía General de

Justicia del estado busca por medio de

pruebas de ADN identificar los cuerpos

de las personas que perecieron calci-

nadas en un accidente vial registrado

en el municipio de China, Nuevo León.

Trascendió que los ahora occisos

eran una pareja originaria de dicha

localidad, que trabajaban en un restau-

rante.

Familiares acudieron a reclamar sus

restos en el anfiteatro del HU, pero

estos serán retenidos, hasta obtener las

pruebas comparativas de ADN.

Trascendió entre familiares y amis-

tades que en vida se llamaban, Víctor

Ramos y Anel Toledo, quienes labora-

ban en un restaurante en Las Lajas.

El accidente se registró la noche del

pasado jueves, en la carretera China-

General Terán altura del rancho llama-

do Las Delicias.

En el lugar participaron dos vehícu-

los un automóvil que choca contra una

plataforma.

Zoila Monserrat, de 27 años.

Fue en la colonia Vicente Guerrero, en San Nicolás.

Gilberto López Betancourt

En el momento en que se encontra-

ba sentado en una mecedora y tomando

una cerveza frente a su domicilio, un

hombre fue ejecutado en la Colonia

Vicente Guerrero, municipio de San

Nicolás.

La ejecución se registró poco

después de las 22:00 horas del jueves,

en la Avenida Vicente Guerrero entre

las calles Constitución Federal y

Oaxcana, en el sector antes referido.

El occiso es un hombre de 38 años

de edad, identificado como Juan

Antonio Maldonado Alvarado.

Después de la agresión diversos tes-

tigos comunicaron de los hechos a las

autoridades, poco después arribaron

paramédicos y elementos de la policía

municipal.

Al ser revisado el lesionado, se per-

cataron de ya no contaba con signos

vitales ante las diversas heridas de bala

que recibió.

La zona de los hechos quedó res-

guardada por elementos de Seguridad

Pública de San Nicolás, para más tarde

arribar efectivos de la Agencia Estatal

de Investigaciones y personal del

Instituto de Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía General de

Justicia.

Se estableció que la persona estaba

sentada en la mecedora y al parecer

tomando una persona, cuando pasaron

hombres armados en un vehículo desde

el cual le dispararon en diversas oca-

siones, para luego darse a la fuga.

CAE HOMICIDA
El presunto responsable del homi-

cidio de una pareja hace dos meses en

el municipio de Escobedo y quien se

había dado a la fuga en una bicicleta,

fue detenido por elementos de la AEI.

La detención de la persona, Juan

Antonio, de 20 años, se rea-lizó el

miércoles pasado, en Avenida

Monterrey entre las calles Roma y

Alhelí, Colonia Residencial Las

Flores, Escobedo.

Al presunto se le ejecutó una orden

de aprehensión.

Aseguran que incendió su casa.

Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización de los

puestos de socorro se registró en el

municipio de General Terán, al repor-

tarse la explosión de un tanque de car-

buración que llevaba una camioneta.

Los hechos dejaron cuantiosas pér-

didas materiales, pero afortunada-

mente, no se reportaron víctimas.

Protección Civil del Estado, infor-

mó que al parecer el tanque tenía una

fuga en una de las válvulas.

Hasta el momento se desconoce el

estado de salud del conductor, debido a

que este emprendió la huida al ver la

magnitud del accidente.

Los hechos se reportaron a las 19:00

horas de este viernes, en el Boulevard

Principal, del municipio de General

Bravo.

En el percance participo una

camioneta Ford tipo pick, que contaba

con un tanque de carburación, que uti-

lizaba como combustible.

Las autoridades mencionaron que

repentinamente, explotó el tanque de

gas que llevaba la camioneta pick up en

el área de la caja.

Hasta el lugar, se desplazaron los

elementos de Protección Civil, ya que

el fuerte estruendo se escuchó en toda

la cabecera municipal.

Aparte de los daños en la camioneta,

un automóvil estacionado, frente a

donde se registró la explosión, resultó

afectado.

Testigos contaron a la policía, que el

conductor de la camioneta bajo y se fue

corriendo, no fue identificado.

Protección Civil de Bravo, no repor-

ta personal lesionadas.

El conductor del tráiler resultó lesionado.

Andrés Villalobos Ramírez

El conductor de un tráiler resultó

lesionado, luego de que  de manera

imprudente trató de ganarle el paso al

ferrocarril, en Cadereyta.

Protección Civil Estatal informó

que el accidente ocurrió a las 15:10

horas sobre las vías del tren situadas en

la Carretera a Reynosa y el ejido San

Juan, en el mencionado municipio ubi-

cado al oriente del estado.

Elementos de Protección Civil

municipal llegó al sitio donde se

escenificó el accidente, atendiendo al

trailero quien resultó con algunos

golpes, tras el impacto con la máquina

del ferrocarril.

Protección Civil del Estado men-

cionó que la tarde del viernes fueron

informados por parte de sus homólogos

de Cadereyta sobre el accidente.

Sergio Luis Castillo

Un camión cargado con siete

toneladas de materia prima terminó

volcado sobre una gaza vial, de la

Avenida Sendero en el municipio de

San Nicolás.

Las autoridades mencionaron que

fue el exceso de velocidad, en que con-

ducía el chofer, lo que provocó el acci-

dente, que dejó pérdidas materiales de

consideración.

Protección Civil Municipal informó

que el siniestro se reportó a las 12:00

horas de este viernes, en la gaza que

conecta la Avenida Sendero con

Manuel L. Barragán, en San Nicolás.

En el accidente participó un camión

de carga de la marca International, que

remolaba una caja seca.

El chofer que en ese momento no

fue identificado, dijo que para poder

subir la gaza, tuvo que acelerar su

camión circulando con dirección a

Monterrey.

Desafortunadamente, la carga del

camión se movió, provocando que el

camión se volcara hacia el costado

izquierdo.

Debido a que la caja quedó recarga-

da sobre el barandal de contención y

con riesgo de que cayera, agentes

viales cerraron un carril de la Avenida

Manuel L. Barragán al sur.

Al lugar llegaron también elementos

de Protección Civil municipal, quienes

auxiliaron al conductor y revisaron el

área para descartar otro accidente.

El paso elevado fue cerrado a la cir-

culación.

Ocurrió en el municipio de San Nicolás.

Asesina mujer a su padrastro y la detienen

Ejecutan a hombre 
sentado en mecedora

Muere calcinado en su vivienda

Alarma explosión de tanque en camioneta 

Vuelca camión de carga; ocasiona caos vial

Intenta ganarle paso al ferrocarril
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Alberto Cantú .-                            

En el equipo varonil y femenil, pero
Tigres presentó el viernes por la maña-
na la que será su indumentaria para sus
juegos de local en la temporada 2023-
2024. 

Este jersey de local es en su
mayoría de color amarillo, aunque
también tiene unos vivos en azul y la
indumentaria mantiene el diseño pare-
cido al de años anteriores. 

En la parte superior izquierda está
el escudo del club y sin las estrellas,
mientras que al centro, a la altura del
pecho, aparece el logo de la marca
deportiva que los viste y del lado supe-
rior derecho pues está el de la empre-
sa de cementos que junto a la UANL
son los dueños de la institución. 

Debajo de eso aparece la franja azul
y en amarillo está el nombre y logo de
la empresa de cementos, mientras que
más abajo pues está la identidad de la
empresa de criptomonedas que tiene

relación con este equipo. 
El jersey está inspirado en los que

usó Tigres cuando conquistó sus títu-
los de Liga en las temporadas 1977-
1978 y 1981-1982. 

Jugadores como André Pierre
Gignac, Liliana Mercado, entre otros
más, son los que aparecen modelando
el jersey de local de Tigres. 

Esta indumentaria ya está a la venta
y tiene un costo final de mil 799 pesos,
siendo esto algo informado también
por los felinos. 

Los auriazules estrenarán este jer-
sey cuando el 25 de junio enfrenten en
el Campeón de Campeones al conjun-
to del Pachuca, aunque ya en el
Apertura 2023 de la Liga MX, pues lo
usarán primero ante Puebla y en la
fecha uno. 

Tigres Femenil, por su parte, lo
estrenaría el siete o 10 de julio cuando
enfrenten en el Campeón de
Campeones a las Águilas del América. 

Ciudad de México/El Universal.-

Si hay jugadores de la Selección
Mexicana que no quieren ir a la Copa
Oro, por ahora no se han acercado a
Duilio Davino.

El director deportivo de la Selección
Mexicana indicó, ante la noticia de que
algunos jugadores quieren abandonar
la concentración, que nada es oficial,
"porque nadie se me ha acercado".

Diversos medios de comunicación
aseguraron que había futbolistas que no
querían estar en la concentración y que
habían pedido abandonarla para no par-
ticipar en la Copa Oro.

Además de que había molestia por el
sitio donde se hospedan, alejado de
todo y todos.

El directivo señaló que las puertas
del equipo mexicano están abiertas en
todo momento, pero ninguno de esos
rumores es oficial hasta el momento.

Davino, quien jugó la Copa del
Mundo de Francia 98, indicó que en

todos los equipos y en todas las con-
centraciones siempre habrá casos espe-
ciales que atender.

La Selección Mexicana este sábado
entrenará en el Kellog Center y por la
tarde Diego Cocca dará conferencia de
prensa previa al juego por el tercer lugar
de la Nations League contra Panamá.

LOS JUGADORES 
QUIEREN IRSE

Se ha desatado el rumor de que los
jugadores quieren dejar la concentra-
ción de la Selección Mexicana.

El Tricolor se encuentra en
Henderson, a la salida de Las Vegas, un
lugar a 40 minutos del centro.

Este lugar no fue escogido por la
Concacaf, sino por el cuerpo técnico de
Diego Cocca, quien tiene el gusto de
alejar lo más posible a sus jugadores
del contacto externo, pero después de
la derrota ante Estados Unidos, parece

que todo se ha venido abajo.
Algunos rumores publicados en

TUDN y Fox Sports, han indicado que
después del juego del domingo ante
Panamá, varios futbolistas dejarán al
equipo para no volver.

Está programado que después del
domingo la comitiva viaje a Houston,
donde los futbolistas tendrán tres días
libres para hacer lo que les plazca, y des-
pués concentrarse en la Copa Oro, tor-
neo que más que nunca se debe ganar.

Alberto Cantú .-                         

La Selección Mexicana de Futbol
Sub-23 logró eliminar en las semifina-
les del Torneo Maurice Revello al con-
junto de Francia, logrando esto en las
semifinales del certamen que también
es conocido como el Esperanzas de
Toulon. 

Al estar como locales, Les Bleus
propusieron un poco más, pero no les
fue sencillo.

En el segundo tiempo, los dirigidos
por Raúl Chabrand recuperaron la ven-
taja gracias a una anotación de Uziel
Martínez (47’), defensa del Atlético de
San Luis, pero Mathys Tel, atacante
del Bayern Munich, anotaría el 2-2 al
minuto 53, después de un penalti muy
controvertido.

Así, el partido se definió en penal-
tis, donde los mexicanos Luca
Martínez, Ramón del Castillo, Uziel
Martínez y Jonathan Pérez, a pesar de

la falla de Marcelo Flores, se impusie-
ron con la jerarquía de los grandes,
para darle el pase al Tricolor.

Ahora, el conjunto mexicano se
enfrentará a Panamá —este domingo
por la mañana— en el partido por el
campeonato, el cual sería el segundo
en la historia de la Selección.

Ciudad de México/El Universal.-

La Selección Mexicana se resguar-
da, se encierra para recuperarse de las
heridas que dejó el juego ante Estados
Unidos. Heridas físicas, heridas mora-
les.

El cuerpo técnico encabezado por
Diego Cocca decidió, por ahora, que no
se realizara un entrenamiento en can-
cha, que todo se hiciera en el gimnasio,
tanto los jugadores que tuvieron activi-
dad como los que no lo hicieron.

También hubo sesión de video. Una
tensa sesión. Pero en algo se coincide:
El ánimo está por los suelos.

Los jugadores están decepcionados
de sí mismos, frustrados al perder ante
el enemigo que nunca se debe perder.

Y los directivos que confiaron en
Cocca no quedaron nada contentos con
la reacción del técnico durante el
juego, pues piensan que no hubo res-
puesta táctica, no hubo mensaje man-
dado desde la banca.

Se rumora que los nuevos directivos
de la Federación Mexicana de Futbol
se reunirán con el cuerpo técnico y
jugadores para en primer lugar darles la
confianza para el juego por el tercer

lugar y después... Después tendrá lo
que tenga que pasar.

Sólo una decisión muy drástica

haría que Diego Cocca no dirija en
Copa Oro, pero en las próximas horas
todo puede suceder.

Alberto Cantú .-                                  

Las fuerzas básicas del Club de
Futbol Monterrey han hecho su tarea y
uno de sus canteranos ha fichado por
un club europeo. 

Juan Antonio Portales, quien es un
reconocido canterano de los Rayados

del Monterrey, ha fichado por el Dun-
dee FC de la Scottish Championship, la
Primera División de Escocia. 

Con 27 años de edad y debutando
con los Rayados en el 2014 y en un par-
tido de Copa MX ante Correcaminos,
Portales ficha por ese club europeo. 

Cabe señalar que Portales llegó a
pertenecer a los Rayados hasta el final
del año futbolístico 2017-2018. 

Ahora este defensa mexicano llega a
ese club europeo y lo hace como agen-
te libre, siendo esto algo confirmado en
la mañana del viernes. 

Presentan felinos su jersey de local 

Los auriazules estrenarán la playera cuando el 25 de junio enfrenten 
en el Campeón de Campeones al conjunto del Pachuca. Ya está a la venta.

Las puertas siempre 
están abiertas: Davino

Algunos rumores han indicado que después del juego del domingo ante
Panamá, varios futbolistas dejarán al equipo para no volver.

Los jugadores no se han acercado al
director deportivo de la Selección.

La Sub-23 sí logra
avanzar a la final

Elimina en
penales a

Francia en la
semifinal del

Torneo
Esperanzas de

Toulon 

El marcador final fue de 2 a 2.

Canterano rayado se va a Europa
Juan Antonio
Portales ha

fichado por el
Dundee FC 

Se va como agente libre.

Tras la tormenta, el Tri se encierra

El ánimo está por los suelos.
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Tigres inició el viernes con su
pretemporada de playa y eso de cara
al Torneo Apertura 2023 de la Liga
MX, predominando ahí la intensi-
dad en cada momento de
preparación.

Los dirigidos por Robert Dante
Siboldi iniciaron con su práctica de
cancha a las 06:30 horas del viernes,
teniendo ejercicios intensos en el
tema físico que empezaron poco a
poco a cansar a los jugadores de
Tigres que vienen de unas cómodas
vacaciones.

Tras esta situación, después el
plantel tuvo algunos trabajos fut-
bolísticos y con el balón, teniendo
algo de futbol a espacios reducidos.

Fue por ahí de las 09:00 horas
locales en Cancún y 08:00 en
Monterrey cuando terminó la
primera práctica de Tigres en la
pretemporada, pero fue ese mismo

día por la tarde cuando tuvieron su
segunda sesión.

Ahí también hubo algo de futbol
a espacios reducidos y el joven
Jesús Garza sufrió un golpe en su
hombro tras un contacto futbolístico
con Nicolás Ibáñez, pero parece ser
que no es de consideración.

Además de Siboldi, quien tam-
bién trabajó con el plantel acabó
siendo el propio Miguel de Jesús
Fuentes, quien es el hombre de con-
fianza del uruguayo en el cuerpo
técnico de Tigres.

Los felinos iniciaron así con su
preparación para su primer duelo en
la pretemporada que será el 25 de
junio y en los Ángeles, ante Pachu-
ca, en el Campeón de Campeones.

Eso sí, su debut en el Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX va a
ser el primero de julio cuando sean
locales ante Puebla.

Ya sea con los duelos de la temporada
regular del Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX o los de la fase de grupos en la
Leagues Cup, pero los equipos de
Rayados y Tigres tendrán un retador
julio, es decir, un mes entrante que será
difícil para ellos. 

Y difícil en el sentido de que en su
mayoría tendrán rivales de importante
calibre en ambas competencias. 

Iniciando con el campeón Tigres,
quienes entre juegos de Liga y Leagues
Cup, tendrán cinco duelos en julio y esos
serán ante Puebla, Juárez y León en la
justa local, mientras que en la interna-
cional enfrentarán al Portland y el San
José. 

El Puebla es un rival interesante para
Tigres ya que a este equipo lo eliminó el
conjunto felino en el repechaje del torneo
anterior, siendo esto gracia a un gol de
Sebastián Córdova y sufriendo frente a
ellos luego un penal errado por el fut-
bolista Diego De Buen, mientras que los
Bravos de Juárez serían tal vez un con-
trincante más a modo para los felinos si
se toma en cuenta que en el Clausura
2023, en el semestre anterior, no llegaron
ni a repechaje. 

Después, también en la temporada
regular de la Liga MX, Tigres enfrentará
a un difícil León de Guanajuato, a un
equipo que sí bien en la Liga del
Clausura solo les alcanzó para el
repechaje, ya en la Concachampions se
lograron coronar sobre LAFC y en las
semifinales pudieron eliminar a los de la
UANL, situación que hace creer que en
los auriazules desearán una revancha
frente a la ‘Fiera’. 

Posteriormente a esa situación, Tigres
enfrentará en la Leagues Cup a un
Portland que es octavo en la actual tem-
porada regular de la MLS y lo son con 20

puntos para ocupar ese sitio y estar cerca
de la zona de playoffs, motivo por el cual
también son un equipo altamente com-
petitivo, siendo eso de la competitividad
algo que aplica perfectamente para su
rival siguiente en esa justa que es el San
José, quienes son quintos en la conferen-
cia Oeste de la justa estadounidense y
con 26 unidades, siendo ellos otro reto
interesante para los auriazules. 

¿Y en Rayados? En el Monterrey
podría decirse que también tendrán un
mes de julio ante rivales que les serán
competitivos en todo momento. 

Primero Rayados se enfocará en la
Liga MX al enfrentar de visitante a un
Atlético de San Luis que viene de jugar
los cuartos de final del Clausura 2023 y
en contra de las Águilas, mientras que
después enfrentarán a un Atlas que tam-
bién alcanzó la zona de Liguilla y llegó a
a la primera instancia de postemporada,
en dónde los eliminó el conjunto de

Chivas, motivo por el cual ambos
equipos, tanto potosinos como tapatíos,
son retos duros para este Monterrey ya
que vienen de un pasado reciente muy
bueno. 

Tras iniciar la justa ante dos rivales
fuertes, Rayados enfrentará en la Liga
MX a un Mazatlán que acabó en la últi-
ma posición del campeonato mexicano
anterior y en el papel no deberían de ser
un contrincante difícil para Monterrey,
pero ya las cosas cambiarían tal vez en la
Leagues Cup. 

Primero tendrían un rival a modo con
el Real Salt Lake que marcha décimo
primero en la conferencia Oeste de la
MLS y con 20 puntos, pero la prueba
más difícil sería días después en contra
del Seattle Sounders, también en la
Leagues Cup, todo esto ante un equipo
que con 28 unidades marcha de segundo
en su sector de la campaña regular del
futbol de los Estados Unidos. 

Los Rayados buscarán vencer este día
por la mañana al cuadro del Cancún y
eso en el primer juego de pretemporada
de este equipo que ahora dirige Fernando
Ortiz. 

Previo al Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX, el Monterrey inició con su
pretemporada hace ya unos días y será
este sábado por la mañana cuando se
enfrenten a este rival, en el también
primer juego que dirigirá el argentino
Fernando Ortiz, quien tomó la dirección
técnica de Rayados en este mismo vera-
no. 

El enfrentamiento entre Rayados y
este rival en la propia Cancún está con-
templado a iniciar por ahí de las 11:00
horas. 

Todo lo que ha trabajado Fernando
Ortiz como técnico de Rayados en esta
pretemporada que para los albiazules ini-
ció desde el pasado ocho de junio y en la
playa de la Riviera Maya desde el pasa-

do martes, se verá este día en cancha y
frente a ese rival. 

Será importante ver el avance fut-
bolístico de estos Rayados en su duelo de
hoy ante Cancún, todo esto para después
enfrentar al América y Bravos en sus

otro dos duelos de pretemporada durante
los días 20 y 24 de este mes. 

Eso sí, el inicio del Torneo Apertura
2023 de la Liga MX para los Rayados
será hasta el primero de julio cuando vis-
iten al San Luis. 

El Club de Futbol Monterrey
consumó su fracaso en el Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX y eso
fue tras quedar eliminados frente a
los Tigres en las semifinales del
mencionado semestre, siendo eso un
20 de mayo del presente año y ahora
ya tienen casi un mes de esa
situación y aún no consiguen refuer-
zos para la siguiente campaña.

Sí, desde el 20 de mayo que los
eliminó Tigres en las semifinales al
16 de junio, es decir, en la men-
cionada fecha del citado mes,
Rayados ya pasó por 27 días y aún
no han cerrado ningún refuerzo. 

Se ha rumorado que Lucas Moura
o Manuel Lanzini podrían reforzar
al Monterrey, incluso se han leído o
escuchado rumores en los nombres
de Juan Brunetta, Diego Valdés y
Ozziel Herrera, pero aún Rayados

no ha cerrado ningún refuerzo. 
Rayados tiene 27 días de aquel

fracaso y unos ocho desde que ini-
ciaron la pretemporada en el anteri-
or ocho de junio, pero aún no cierran
ningún refuerzo para el Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX. 

Incluso su primer partido de
pretemporada será este sábado
frente al Cancún, pero la situación
sigue igual. 

La temporada regular del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX va a
iniciar en dos semanas para el
Monterrey, es decir, en el primero de
julio en la fecha uno y de visitantes
frente al San Luis, motivo por el
cual habrá que esperar a ver si para
ese entonces ya tienen algún refuer-
zo o continúan como hoy, con las
manos vacías en este sentido. 
(AC)

La Concacaf ha lamentado los gritos
homofóbicos por parte de la fanaticada
de la Selección Mexicana de Futbol en el
partido del jueves pasado en las Vegas y
ante los Estados Unidos, en la semifinal
de la final four de la Liga de las
Naciones. 

Este ente rector ha lamentado esa
situación y lo expresaron de la siguiente
manera, prometiendo sanciones por lo
ocurrido. 

“Concacaf condena rotundamente los
gritos discriminatorios de algunos afi-
cionados durante la semifinal de la
Nations League entre México y Estados
Unidos. Los gritos que se escucharon
durante el partido provocaron la acti-
vación del protocolo antidiscriminatorio
por parte de los árbitros. Además, el per-
sonal de seguridad expulsó a varios afi-
cionados por tener un comportamiento
inaceptable en el estadio.

“Estos incidentes fueron extremada-
mente decepcionantes y empañaron lo
que debería haber sido una ocasión posi-
tiva para mostrar un futbol de alta cali-
dad en nuestra región. La Confederación
está en el proceso de establecer urgente-
mente más detalles e informes de los ofi-
ciales de seguridad y del partido y hará
una nueva declaración a su debido tiem-
po”, se lee en el comunicado de la
Concacaf.

Un posible castigo sería un juego sin
afición para México en alguna compe-
tencia internacional, tal vez en la Copa
Oro que será en el próximo mes y en los
Estados Unidos. 

Tras esta situación, se espera que la
Concacaf de pronto a conocer la sanción
a la que podría ser acreedor del Tri luego
de los gritos homofóbicos de su afición
en el juego ante los Estados Unidos. 
(AC)

Tigres sí o sí tiene que dar de baja un
extranjero para cumplir con la regla de
tener a un total de nueve jugadores no
formados en México como máximo en
el Torneo Apertura 2023 de la Liga
MX, siendo Nicolás López el que más
posibilidades tiene de ser el sacrificado. 

De Igor Lichnovsky y Nicolás
López, el que más posibilidades tiene
de no seguir en los Tigres para el
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX
vendría siendo el delantero uruguayo
de 29 años de edad. 

Los felinos quieren reforzarse sí o sí
con un atacante extranjero y en dado
caso de que esto sea realidad, entonces
lo más seguro es que tengan que pre-
scindir de un jugador no formados en
México de su plantilla que se desem-
peñe en ataque y el que más posibili-
dades tiene de salir es el ‘Diente’. 

Incluso se rumora en redes sociales
que la directiva de Tigres ya le avisó a
la gente cercana al ‘Diente’ López ese
hecho de que busquen equipo, todo esto
después de que aparentemente él vaya a

ser el jugador extranjero que saldrá de
los felinos en los próximos días. 

Eso sí, lo que se rumora es eso, pero
aún hay posibilidades de que el acabe
saliendo sea el chileno Igor
Lichnovsky. 

Cabe señalar que Nicolás López
milita en los Tigres de la UANL desde
enero del 2020 y acaba contrato con los
felinos en diciembre de este mismo
2023. 

(AC)

La Pandilla aún no
tiene a sus refuerzos

Aún no se dan las negociaciones con los prospectos

Inician su preparación contra Cancún

Será importante ver el avance futbolístico de estos Rayados en su duelo de hoy 

Condena Concacaf 
gritos homofóbicos 

Un posible castigo sería un juego sin
afición para México

Nico López podría ser el sacrificado

Nicolás López puede quedar fuera

Abren pretemporada
con toda la intensidad

Los felinos iniciaron así con su preparación para su primer duelo en la
pretemporada que será el 25 de junio 

Tendrán Rayados y Tigres
un retador mes de julio

En su mayoría tendrán rivales de importante calibre 
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El evento del viernes por la noche en
la Plaza de Toros Monumental
Monterrey, en la corrida del mencionado
día, tuvo de todo, es decir, cosas buenas
y malas.

En la corrida conocida como el Gran
Desafío de los Banderilleros, el ganador
acabó siendo Uriel Moreno "El Zapata",
mientras que el herido acabó siendo
Sergio Garza.

Moreno logró lo que deseaba de los
toros con los que lidió al tener una rutina
variada con el capote, invitando a el
Chihuahua a cubrir el segundo tercio y
haciéndolo de manera espectacular,
logrando la estocada y el cometido de la
oreja, logrando el aplauso del respetable.

Sergio Garza, por su parte, se des-
cuidó y le perdió la casa al toro
"Cordero", quien lo atacó y tras ello el
matador fue trasladado a la enfermería,
no habiendo hasta estos momentos más
novedades entorno a su salud.

Por último, pero no menos impor-
tante, Antonio García "El Chihuahua" no
terminó su actividad ya que se resintió de
una lesión en el hombro.

Al final, el evento tuvo de todo, logró
tener aplausos para un Moreno que ganó
en Monterrey y existió la preocupación
por el estado de salud de Antonio García
y Sergio Garza, sobre todas las cosas por
este último al ser atacado por uno de los
toros.

Fuerza Regia Femenil perdió en

el primero de la serie en la tempora-

da regular de la Liga Nacional de

Baloncesto Profesional de México

ante los Astros de Jalisco.

Este conjunto de los Astros

superó en Jalisco a Fuerza Regia

Femenil y eso fue por marcador

final de 77 puntos a 63.

Esta situación hace que ahora

Fuerza Regia Femenil tenga una

marca en temporada regular de seis

victorias por cinco derrotas.

Será este sábado por la tarde

cuando se realice el segundo juego

de la serie entre ambos equipos.

Nuevo León, los actuales sub-

líderes en el Medallero de los

Juegos Nacionales Conade, se coro-

naron campeones en la disciplina

deportiva del Boliche en esta con-

tienda deportiva.

Los atletas de Nuevo León

lograron esto para la entidad regia y

eso fue gracias a sus ocho medallas

conseguidas en los días de compe-

tencia, siendo todo esto en las cate-

goría varonil y femenil.

Y de las ocho medallas, al menos

cuatro fueron de oro en los nombres

de Andrea Pérez, Karla Sandoval,

Manuel Ordaz y Ashley González.

Además de eso, la entidad regia

logró ocho medallas en la lucha

grecorromana y tres de esas fueron

de oro, mientras que en pentatlón se

hicieron de otros dos metales dora-

dos.

Ya en más noticias relacionadas

al deporte regio, las gimnastas

Greys Nieves y Maximiliano García

formarán parte de la selección mex-

icana de gimnasia artística en los

Juegos Centroamericanos de San

Salvador 2023, además de que la

regia Victoria Velasco se hizo del

oro en el Panamericano de Buenos

Aires y en la disciplina del ciclismo.

Taijuan Walker, pelotero mexicano de
los Filis de Filadelfia, brilló en la victo-
ria de este equipo en la temporada regu-
lar de las Grandes Ligas y en contra de
los Atléticos de Oakland, logrando esto
como pitcher.

Los Filis vencieron a los Atléticos y
eso fue por marcador final de seis car-
reras a una, brillando Walker en ocho
entradas.

En esas ocho entradas, Walker lanzó
por ocho entradas y solo permitió una
carrera, además de que únicamente le
conectaron un cuadrangular y ponchó a
ocho.

A su vez, el antes citado logró su sép-
tima victoria en la temporada regular con
los subcampeones Filis.

Ya en más noticias de los peloteros
mexicanos en las Grandes Ligas, el con-
nacional Alex Verdugo conectó dos car-
reras y dos hits en la victoria de sus
Medias Rojas de Boston sobre los
Yanquis de Nueva York, mientras que
Randy Arozarena e Isaac Paredes se jun-
taron con los Rays para conectar dos car-
reras y tres hits en el triunfo sobre los
Padres de San Diego, además de que
Luis Urias con Cerveceros logró una car-
rera y un hit en el triunfo de sus
Cerveceros de Milwaukee sobre
Pittsburgh, Joey Meneses en Washington
se hizo de un hit en la derrota frente a los
Marlines de Miami y Ramón Urias con
Baltimore generó una carrera en la der-
rota frente a Chicago.

Paola Longoria, la mejor raquetbolista

del mundo, avanzó a las semifinales de

dobles femenil en el Torneo de Virginia,

en el Ladies Profesional Raquetbol Tour.

Longoria avanzó a esa ronda junto a la

regiomontana Samantha Salas y eso fue

después de que las antes citadas vencier-

an en las semifinales a la pareja confor-

mada por la guatemalteca Martinez y la

costarricense Ortiz.

Las mexicanas superaron a sus rivales

y eso fue por sets finales de 15-7, 10-15

y 10-1, venciéndolas con categoría.

Ahora las mexicanas están en las

semifinales y en las próximas horas

conocerán a su rival en esa justa.

Ya en más actividad de la mexicana

Paola Longoria, la connacional quedó

eliminada en los cuartos de final individ-

uales ante María José Vargas.

Michael Jordan, histórico ex bas-

quetbolista de la NBA, logró el

viernes esa oportunidad de poder

vender a los Charlotte Hornets. 

Jordan logró el viernes esa venta

de los Charlotte Hornets a un grupo

liderado por los empresarios Gabe

Plotkin y Rick Schnall. 

Después de tener unos 13 años

como el propietario mayoritario de

los Charlotte Hornets, ahora Jordan

vendió a esta franquicia a los antes

citados. 

El antes citado vendió a los

Charlotte Hornets y eso fue por una

cifra estimada en los tres mil mil-

lones de dólares.

En su momento, Jordan había

adquirido a los Charlotte Hornets en

la cifra de 250 millones de dólares y

eso en el 2010, pero ahora y 13 años

después, vende a este equipo por la

cifra de tres mil mdd. 

(AC)

Las primeras dos prácticas libres que

son previas al tercer entrenamiento libre,

a la sesión de clasificación y el Gran

Premio de Canadá de la Fórmula 1, ya

son historia, dictaminando ahí un doblete

de Mercedes con Lewis Hamilton y

George Russell, mientras que el mexi-

cano Sergio Pérez logró tener el octavo

mejor tiempo. 

Después de una práctica libre número

uno en el circuito de Montreal en la que

no hubo casi nada de actividad por los

problemas técnicos de las cámaras de ese

circuito, lo cual hizo que dicho entre-

namiento no fuera representativo, ya en

la segunda hubo más acción. 

Y ahí el equipo Mercedes tuvo con

Lewis Hamilton y George Russell a los

dos pilotos más rápidos en la práctica

libre número dos, ocupando los lugares

de privilegio en ese entrenamiento. 

Hamilton, con el neumático blando y

un giro final de 1:13.718, lideró la prác-

tica libre número uno, mientras que

George Russell obtuvo el segundo mejor

tiempo. 

Sergio Pérez, el mexicano de Red Bull

Racing, se quedó a cinco décimas del

mejor tiempo que fue el de Lewis

Hamilton y ocupó el octavo sitio en los

tiempos, mientras que el bicampeón Max

Verstappen estuvo en la sexta posición. 

Ya en el final de la práctica libre

número dos en Montreal, la lluvia se hizo

presente y con eso no se pudo girar más

en los equipos. 

A una vuelta, equipos como

Mercedes, Ferrari y Aston Martin lucen

como las principales amenazas para Red

Bull Racing en la pelea por la pole posi-

tion. 

Cabe señalar que la sesión de clasifi-

cación será este sábado a las 14:00 horas,

mientras que la carrera será el domingo

18 de junio y al mediodía. 

Patricio O’Ward, piloto regio de

Arrow Mclaren, acabó siendo el quinto

más rápido en la práctica libre número

uno que es previa al Gran Premio del

Road América en la IndyCar Series de

los Estados Unidos. 

El regio se sintió cómodo en su

monoplaza de Arrow Mclaren y estuvo

cerca del más rápido que acabó siendo

el propio Alexander Rossi, quien tuvo

la vuelta más rápida del viernes con un

tiempo final en su giro de 1:41.7790. 

O’Ward se quedó a poco más de una

décima de esa vuelta de Rossi, en la

quinta posición, pero estando como en

el monoplaza. 

Cabe señalar que esta práctica libre

en Road América constó de 27 pilotos

y el equipo de O’Ward luce fuerte para

la pelea por la pole position que será

este sábado por la tarde, así como tam-

bién para la carrera del domingo 18 de

junio. 

Hay que recordar que el regio viene

de dos abandonos en sus últimas dos

carreras y está a más de 70 puntos del

líder Alex Palou. 

Lidera Mercedes en P2
y Checo es octavo

La sesión de clasificación será este sábado a las 14:00 horas, 

Michael Jordan vende
a los Charlotte Hornets

Jordan había adquirido a los Charlotte Hornets en la cifra de 250 mil-
lones de dólares

Ayuda Walker en triunfo de los Filis

Taijuan Walker.

Longoria avanza a semifinales en dobles 

La eliminan en torneo individual

Son campeones en boliche
Nuevo León es sublíder en el medallero

O’Ward, el quinto más rápido en práctica

El regio viene de dos abandonos en sus últimas dos carreras

Pierde Fuerza Regia 
Femenil ante Astros

Fuerza Regia Femenil tienea marca en temporada regular de seis vic-
torias por cinco derrotas.

Gana Moreno en la Monumental Monterrey
Sergio Garza terminó herido, tras ser

‘cogido’ por el toro

Moreno fue el triunfador
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El Universal.-                                   

Shakira enfrenta un lío legal
por un supuesto fraude fiscal de
14.5 millones de euros; está pre-
visto que el juicio inicie en
noviembre.

Fuentes jurídicas informaron
que un tribunal de la ciudad
española de Barcelona, donde
residía Shakira con su entonces
pareja, el exfutbolista español,
fijó a partir del próximo 20 de
noviembre el juicio.

La Fiscalía pide ocho años y
dos meses de cárcel para la can-
tante y una multa de 23.8 millo-
nes de euros; el periódico El País
tuvo acceso a la declaración de la
colombiana y en ella sostiene que

hasta 2015 no vivió en España y
lamenta el "daño irreparable" a su
reputación.

La Fiscalía acusa a Shakira de
simular que no residía en España,
sin embargo, la defensa de la can-
tante alega que no fijó su residen-
cia en España hasta 2015 e incide
en que desde 2011 la cantante ha
pagado más de 104 millones de
euros en impuestos en distintos
países.

De acuerdo con las declaracio-
nes de la artista, dadas a conocer
por El País, la colombiana afirmó
que contrario a lo que afirma
Hacienda sobre su residencia en
España entre 2012 y 2014, en
esos tiempos ella "era una nóma-
da, una persona sin raíces ni esta-

bilidad", evocó la cantante.

LO MÁS ROMÁNTICO
Sustentó ello contando algu-

nos detalles sobre su relación con
Fernando de la Rúa y del momen-
to en el que inició su romance con
Piqué, todo comenzaba, y fue
entonces cuando por amor, hizo
una especial escala en Barcelona.

"Sobrevolábamos Barcelona y
le pedí al piloto del avión si podía
aterrizar brevemente solo para
darle un beso a Gerard", aseguró
la colombiana, junto a una nota-
ble sonrisa. Algo que catalogó
como "lo más romántico" que ha
hecho en su vida.

Relató el inicio de su relación
con el exdeportista en 2011,

recordó que en ese entonces no
podían verse mucho debido a las
carreras de ambos además porque
él era un "futbolista, guaperas,
con fama de playboy… Era un
loquito en esa época", contó; se
sinceró al decir que nunca pensó
que iban a formar una familia:
"Jamás me imaginé que iba a
vivir en este país por ese niño con
barba que estaba increíble".

La artista colombiana rechazó
una oferta de la Fiscalía para
alcanzar un acuerdo que rebajara
las penas y evitara el juicio, lo que
no impide que su defensa pueda
seguir negociando un pacto con
las acusaciones en los próximos
meses, que debería formalizarse
en un breve juicio en Barcelona.

California, EU.-                                   

La Academia de la Grabación
realiza varios cambios en los pre-
mios Grammy, incluida una regla
que estipula que “sólo los creadores
humanos” pueden ganar el mayor
honor de la industria de la música
en una decisión que deja fuera el
uso de la inteligencia artificial.

“Un trabajo que no contiene
autoría humana no es elegible en
ninguna categoría”, dijeron, según
los nuevos “Protocolos de inteligen-
cia artificial (IA)” publicados el
viernes.

“El componente de autoría
humana del trabajo presentado debe
ser significativo”, dicen los nuevos
requisitos.

La noticia llega poco después de
que Paul McCartney anunciara el
martes que se había completado un
“último disco de los Beatles” usan-
do inteligencia artificial extrayendo
la voz de John Lennon de una vieja
maqueta. En ese momento, descri-
bió la IA como “un poco aterradora,
pero emocionante”.

Además de la regla de IA, la
Academia de la Grabación anunció
que se han realizado cambios en
otras categorías. Ahora, para ganar
una nominación a la categoría de
álbum del año, un creador de músi-

ca debe representar al menos el
20% del trabajo. 

El número de posibles nomina-
dos en las “cuatro grandes” cate-
gorías (mejor artista nuevo, así
como álbum, canción y grabación
del año) se ha reducido de 10 a
ocho.

Anteriormente, para ser nomina-
do a la categoría de “mejor película
sobre música”, el 50 % del filme
tenía que estar basado en la inter-
pretación. La Academia de la
Grabación ha levantado el requisito.

También son elegibles: “Videos
musicales individuales y enfocados
en la música que juntos crean un
álbum visual (si los videos se ingre-
san juntos como una película cohe-
siva)”, evidencia de una tendencia
encabezada por la película
“Lemonade” de Beyoncé de 2016,
y explorada a través de géneros,
como en “If I Can’t Have Love, I
Want Power” de Halsey estrenada
en 2021.

La Academia de la Grabación
también anunció que el premio al
mejor solo de jazz improvisado ha
sido rebautizado como mejor inter-
pretación de jazz, y el de mejor
álbum de música regional mexicana
(incluyendo tejano) ha sido rebauti-
zado como mejor álbum de música
mexicana (incluyendo tejano). 

Grammys sólo serán 
para ‘creadores humanos’

Shakira quiso aterrizar en Barcelona sólo para dar un beso a Piqué

El Universal.-                                

Harrison Ford tiene fama de
ser reservado, más aún si se trata
de un evento frente a cientos de
personas, incluidos medios de
comunicación como EL UNI-
VERSAL.

Los días calurosos california-
nos cobijaron al arqueólogo más
aventurero de la ciencia ficción,
que durante toda la semana
celebró el estreno de su quinto y
último filme, Indiana Jones y el
dial del destino, lo que incluyó la
premier en el Teatro Dolby y una
plática en la que debió hablar de
su emblemático personaje.

"¿Qué significa Indiana Jones
para mí? Pues lo que signifique
para el público", expresó el actor,
dejó satisfecho a nadie, aunque
después detalló:

"Después de 40 años he apren-
dido a conocer más a mi persona-
je, pero también aún más a mi
profesión, y siempre he sentido
que mi labor es ser simplemente
el asistente del que cuenta la his-
toria. Estoy obligado simplemen-
te a dar todo de mí para que esto
suceda".

Este asistente, en realidad, es
uno de los actores más emblemá-
ticos del cine, no sólo por este per-
sonaje sino por otros tan icónicos
como Han Solo de Star Wars y
Rick Deckard de Blade Runner.
Tal como lo ha hecho con sus
otros personajes, Ford consideró
que llegó la hora de dar un final
digno a Jones.

Ford no dejó dudas: el paso del
tiempo es el culpable de esa tran-
sición de su personaje.

En el filme, la audiencia se
topará con un Indy (sobrenombre
de cariño) viviendo en Manhattan
en 1969 en pleno día de su retiro
como profesor universitario, oca-

sionando una crisis al decir adiós
al contacto con la arqueología.

"Filmar esta película se sintió
distinto a las otras cuatro; pero,
aunque el embate del tiempo es el
enemigo número uno de Indy, sé
que la película está construida
para darle un hermoso adiós".

JOHN WILLIAMS
LA SORPRESA

Con fedora en su cabeza, cha-
marra de piel y látigo en mano,
este personaje se robó el tesoro de
la fama mundial.

La despedida oficial, 42 años

después, se dio ante cientos de
personas caracterizadas, que aba-
rrotaron el Hollywood Boulevard,
en una convocatoria de estudios
Disney y Lucasfilm.

La locura llegó con la apari-
ción de la tercia mágica: Steven
Spielberg y George Lucas, y el
propio Ford, quienes acudieron
acompañados del reparto de la
cinta. Dentro del teatro, Spielberg,
tomó el micrófono.

"Quiero agradecer a George
Lucas por crear a Indiana Jones, a
Harrison Ford por ser Indiana
Jones y a la persona que es el
pegamento de todas estas pelícu-
las al acompañarlo con sus
melodías, el gran maestro, John
Williams".

La sorpresa se dio al abrirse el
telón y develar al propio Williams
y su orquesta, interactuando al
interpretar el tema del filme que
enmarcó la imagen de Jones en el
horizonte, dando la bienvenida al
"hasta siempre" a este aventurero.

Harrison Ford y el elenco de la emblemática cinta “Indiana Jones”

El Universal.-                                          

La primera vez que Carlos

Santana habló del abuso sexual

que vivió siendo niño, fue en el

año 2000, a través de una entre-

vista que ofreció a la revista

"Rolling Stone". 

En ese entonces detalló que

cuando tenía 10 años y hasta los

12, fue agredido "casi todos los

días" por un hombre que cruza-

ba la frontera a México y le

traía juguetes y varios regalos.

En 2014, el famoso guita-

rrista volvió a hablar de este

doloroso episodio de su vida, y

contó a "The Guardian" que su

agresor era un turista estadou-

nidense que llegó a hacerse

muy amigo de sus padres.

SU DOCUMENTAL
Ahora, casi 10 años después,

y en el marco del estreno de su

documental "Carlos", el músico

revivió lo que tuvo que pasar

durante su infancia y confesó

que a pesar del daño que le este

hombre llegó a causarle, ya

pudo perdonarlo.

Durante una charla que tuvo

con la revista "People", Santana

explicó que con el tiempo

aprendió a ver al perdón como

algo muy espiritual, y lejos de

sentir rencor por la gente que lo

hirió, ya puede verlos con com-

pasión.

"Aprendí a mirar a todos, a

aquellos que se ensañaron en

herirme, humillarme o hacerme

sentir menos, como si tuvieran

5 o 6 años, y así soy capaz de

mirarlos con entendimiento y

compasión", dijo el cantante de

origen mexicano..

Esta filosofía que adoptó le

ha permitido ver sus experien-

cias más amargas desde otra

perspectiva y no condenarse,

pues vivir aferrado al odio tam-

bién marcaría su vida.

"Esta persona que abusó de

mí sexualmente, en vez de

mandarlo al infierno para siem-

pre, yo lo visualizaba como un

niño, y detrás de él había

mucha luz", agregó "Así que yo

puedo mandarlo a la luz o man-

darlo al infierno, sabiendo que

si lo mando al infierno, yo me

iré con él. Pero si lo mando a la

luz, me iré con él también".

SOLTAR
Además, recalcó la impor-

tancia de poder soltar todo

aquello que nos duele y espera,

que con su testimonio, pueda

brindar un mensaje de valentía

a todos aquellos que puedan

necesitarlo: "La gente dolida

daña a otra gente. Es mi dolor.

Sí me pasó a mí, pero si abres

las manos y lo sueltas, ya no

sientes eso más".

"Carlos" se estrenará este

próximo 17 de junio en el

Festival de Cine de Tribeca y

contará las memorias del legen-

dario guitarrista, desde estas

experiencias hasta sus días de

mayor gloria.

Habla Carlos Santana del abuso que vivió 

Pop dance, mejor interpretación de música africana y mejor
álbum de jazz alternativo, son nuevas categorías.

Es lo más romántico que ha hecho en la vida, dijo la colombia-
na respecto a su escala en Barcelona.

El famoso guitarrista aprendió a soltar y perdonar.

Hay tantas cosas que necesitan hacerse, dijo el actor.

Le gustaría a Arnold 
ser presidente de EU

Especial.-                                             

Arnold Schwarzenegger expresó
su deseo de ser presidente de Esta-
dos Unidos, luego de ser gobernador
de California entre el 2003 y 2011. 

El intérprete de Terminator fue
consultado por el periodista Chris
Wallace sobre si estaría dispuesto a
postular a las elecciones en dicho
país si no existiera la norma consti-
tucional que establece que solo pue-
den ser candidatos las personas naci-
das en territorio estadounidense.

“La Constitución dice que el pre-
sidente tiene que ser ciudadano esta-
dounidense por nacimiento. Si no
fuera por eso, ¿se habría postulado
para presidente?”, preguntó Wa-
llace. El actor respondió: “Bueno, sí,
por supuesto” dejando clara su
deseo de llegar a la Casa Blanca.

“Creo que el campo estaba com-
pletamente abierto en 2016. Y creo
que el campo está abierto en este
momento. Quiero decir, piénsalo
ahora mismo. Quiero decir, ¿quién
está ahí? “, dijo el actor.

Dice Harrison Ford adiós

a ‘Indy’ su mayor tesoro

Ford acudió con su esposa
Calista Flockheart.

Los outfits de “Indy” para
las fotos de los fans.
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César López                                    

Con sus argumentos listos
para el debate, José Miguel
Sánchez abrió la ventana del
ChatGPT en su computadora y
escribió las instrucciones para
generar contraargumentos y
detectar puntos vulnerables en
su postura.

Esto fue parte de una activi-
dad que este estudiante de Inge-
niería Química del Tec de Mon-
terrey realizó para una clase en
la que su profesor le solicitó
usar esta herramienta de Inteli-
gencia Artificial (IA).

Esta es una de las 21 unida-
des de formación en las que el
Tec implementó el uso de IA en
actividades para fortalecer com-
petencias en sus estudiantes,
señaló Ingrid Benavides, direc-
tora de Experiencia Digital y
Proyectos Educativos.

“Esta iniciativa nace a partir
del boom que está generando la
liberación de herramientas con
base en IA, como el ChatGPT,
que viene a revolucionar a mu-
chas industrias, entre ellas la
educación”, comentó Bena-
vides.

La estrategia consiste en un
programa piloto coordinado por
la dirección de Innovación Edu-
cativa y Aprendizaje Digital, en
colaboración con profesores de
todas las escuelas de la institu-
ción.

LA ESTRATEGIA 
Apenas un par de meses des-

pués del lanzamiento del Chat-
GPT, desde la dirección de
Innovación Educativa vieron un
área de oportunidad en esta tec-
nología y en cómo podría im-
pactar en la formación de estu-
diantes, señaló Benavides.

Con el arranque del semestre
febrero - junio del 2023 se im-
plementó un programa piloto
sobre estrategias de uso de he-
rramientas de IA como Chat-
GPT y DALL-E en unidades de
formación en modalidades digi-
tales, explicó Benavides.

“Seleccionamos ciertas uni-
dades de formación e invitamos
a profesores a sumarse al des-
pliegue de estrategias de uso de
IA con actividades evaluables
dentro de los cursos, con rúbri-
cas y calificaciones, que apor-
tan a la calificación final de los

estudiantes”, agregó.
Para el diseño de estas activi-

dades, los profesores titulares y
los tutores de las unidades de
formación colaboraron con dise
ñadores instruccionales y arqui-
tectos pedagógicos para definir
el tipo de actividades y uso de
IA en ellas.

Laura Zepeda, líder del equi-
po de arquitectos pedagógicos
del Tec, señaló que a través de
este trabajo colaborativo se bus-
có identificar estrategias para
incorporar las herramientas de
IA de tal manera que cumplie-
ran con un propósito educativo.

Para el Dr. Jorge Membrillo,
profesor titular de la unidad Fun
damentación de Sistemas Bioló-
gicos, fue durante la pandemia
cuando las competencias digita-
les fueron requeridas de manera

exponencial tanto para estu-
diantes como para docentes.

“Nos dimos cuenta que los
profesores no teníamos las com-
petencias digitales bien estable-
cidas porque muchos de noso-
tros éramos o somos migrantes
digitales, es decir, no nacimos
en la era digital y casi todos los
estudiantes son nativos digita-
les”, señaló.

Pese a esto, el profesor se-
ñaló que tanto alumnos como
docentes han sabido adaptarse a
las nuevas tecnologías y a ver a
la IA como una herramienta que
va a ser necesaria en el día a día
de la formación de los estudian-
tes.

EL IMPACTO
El impacto de esta iniciativa

ha conseguido impactar a 3 mil
486 estudiantes de todas las
escuelas del Tec que cursan uni-
dades de formación en modali-
dades digitales.

Benavides señaló que ante el
riesgo de mal uso de herramien-
tas de IA, hubo universidades
en varias partes del mundo que
prohibieron su uso; pero en el
Tec la política institucional fue
utilizar esas herramientas en
beneficio de la educación.

Para asegurar un uso respon-
sable, la implementación de
estas actividades en las unida-
des de formación se llevó a
cabo con el acompañamiento
del Comité de Integridad Acadé
mica Nacional del Tec, señaló la
directora.

Cd. De México.-                                 

México ocupa el séptimo lugar
entre las naciones con más bienes
Patrimonio Mundial inscritos; las
categorías, los criterios culturales
y naturales por los que fueron
incorporados en la Lista del Patri-
monio Mundial de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas para
la Educación, la Ciencia y la
Cultura (Unesco), así como los
procesos detrás de las nominacio-
nes y las responsabilidades que
conlleva su declaratoria, son
aspectos que recoge la publica-
ción El Patrimonio de México y
su valor universal.

La Secretaría de Cultura del
Gobierno de México, a través del
Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH), edita
este texto, el cual además de
actualizar la presencia del país en
la lista de la Unesco, se enfoca en
los procesos normativos interna-
cionales y nacionales que deben
observarse en la postulación y
seguimiento de estas inscripcio-
nes.

La edición digital, pronto dis-
ponible en el micrositio Media-
teca, “contribuye al compromiso
adquirido por el Gobierno de

México y actúa en consecuencia;
de ahí que la Dirección de
Patrimonio Mundial del INAH
instruya y proporcione informa-
ción concreta y adecuada a las
personas responsables de los
patrimonios cultural, natural y
mixto”, señala la titular de esta
área, Luz de Lourdes Herbert
Pesquera.

El valor universal excepcional
de cada sitio, continúa la especia-
lista, no estriba solo en aquello
que lo hace formar parte de una
lista o en las cualidades que reúna
para ser seleccionado, “sino que
destaca aquello que es diferente y
que aporta cada Estado Parte a la
trayectoria universal del ser
humano, resaltando al mismo
tiempo que es parte de un todo
global”.

Por ejemplo, la inscripción del
Valle Tehuacán-Cuicatlán: hábitat
originario de Mesoamérica, como
bien mixto en 2018, se sustentó
en la interacción entre la biodiver-
sidad y los grupos que habitaron
el área hace 14,000 años, de
manera que en la actualidad se
reconoce como uno de los 8 sitios
en el mundo donde se domestica-
ron y cultivaron especies que hoy
en día se consumen en una gran

cantidad de países.
Con su creación, en 2001, la

Dirección de Patrimonio Mundial
del INAH se convirtió en una de
las primeras oficinas abiertas en
el orbe para atender los temas
concernientes a la Convención
sobre la Protección del Patri-
monio Mundial, Cultural y Na-
tural, de 1972; y desde sus inicios
ha promovido encuentros interna-
cionales e interdisciplinarios en
torno a estos temas.

Al respecto, el subdirector de
Patrimonio Mundial de la institu-
ción, Francisco Vidargas Acosta,
resalta que México ha sido punte-
ro en la inscripción, con expe-

dientes sustentados, de bienes
bajo categorías novedosas. 

Esta incursión permitió, por
ejemplo, incluir como patrimonio
moderno a la Casa Estudio de
Luis Barragán y al Campus
Central de Ciudad Universitaria
de la UNAM; paisajes culturales
como el Agavero y las antiguas
instalaciones industriales de
Tequila, e itinerarios culturales, el
Camino Real de Tierra Adentro,
de índole binacional; e, incluso,
el Sistema hidráulico del
Acueducto del Padre Temble-
que, en la categoría de canal
patrimonial.

El Universal.-                                       

En las salas del Museo del
Estanquillo se podrá recorrer la
historia de la mujer mexicana
en compañía de la voz del escri-
tor Carlos Monsiváis.

En la exposición Mujeres y
feminismo en las crónicas y
colecciones de Carlos Monsi-
váis, que hoy se inaugura, se
exhiben 733 piezas que dan
cuenta de las condiciones que
han vivido las mujeres en dis-
tintas épocas. Hay piezas desde
mediados de los años 1800
hasta la década de los 90. Estas
piezas están acompañadas por
extractos de su libro Misógino
feminista, como textos de sala.

"Juntamos las imágenes y su
pensamiento y quien hace la
visita guiada es Monsiváis con
sus textos y ojo coleccionista",
dijo en conferencia de prensa el
historiador Moisés Rosas.

La exposición es tan amplia
y además requiere tiempo para
leer los extractos de los textos
de Monsiváis. Es por eso que

los curadores recomiendan al
público visitar la exhibición con
tiempo o incluso hacer varias
visitas.

La muestra tiene el objetivo
de "ser militante", por lo que
sus núcleos temáticos abordan
distintos roles que se le ha dado
a la mujer, como el de su parti-
cipación en la vida económica y

social, en la vida política, su rol
como creadoras y su rol en las
relaciones de pareja. Por ejem-
plo, en esta última parte se dedi-
ca una sección a las fotos de
boda, donde se puede ver una
imagen del casamiento obliga-
do de Nahui Ollin, en 1913.

La exposición tiene obras de
artistas como Leonora Carring-

ton, Diego Rivera y José Cle-
mente Orozco, así como ma-
quetas de Teresa Nava y foto-
grafías de Graciela Iturbide,
Pedro Valtierra y Mariana
Yampolsky, por mencionar
algunos.

En conferencia de prensa, la
antropóloga Marta Lamas,
quien apoyó con la revisión de
los textos de sala, destacó cómo
Monsiváis fue pionero como
aliado feminista. 

También recordó que el
escritor apostaba porque la
lucha feminista no se encerrara
sólo en las mujeres, sino que
también permitiera la participa-
ción de los hombres.

Por su parte, Elena Ponia-
towska —quien sale en varias
fotografías expuestas— destacó
que Monsiváis siempre fue muy
cercano a las mujeres porque
tenía una necesidad de comuni-
carse con ellas.

La muestra estará abierta
hasta el 6 de noviembre. 

La entrada es libre.

Hace Tec piloto integrando
herramientas de IA en clases

La muestra estará abierta a partir del 23 de junio.

Repasan con Monsiváis, la historia de la mujer

Publica INAH ‘El Patrimonio de México y su valor’

El ejercicio se implementó en 21 unidades de formación del
Tec, impactando a casi 4 mil estudiantes.

Presenta Miguel Rodríguez 
retrospectiva en MARCO

El Universal.-                                       

En el Museo de Arte Contem-
poráneo (MARCO) se presentará
Fuga y entropía, una retrospectiva
del artista Miguel Rodríguez
Sepúlveda  cuyo interés es cuestio-
nar la narrativa histórica, el orden
económico y los símbolos.

Se trata de la primera revisión
de la carrera de más de 20 años de
Rodríguez, cuyas obras forman
parte de colecciones como las de
Fundación Jumex y del Museo
Universitario de Arte Contempo-
ráneo de la UNAM. Se exhibirán
32 obras en distintos formatos —
como video, instalación, fotografía
y escultura— que abordan temáti-
cas como la identidad, la frontera,
el cuerpo y la política.

Los dos términos que forman
parte del título de la muestra son
importantes en su obra.

La fuga, que pertenece al
campo de la música, es relevante
por la acción de repetición presen-
te en sus obras, como Elegía y
(re)percusión, que consiste en una
serie de mil 104 monedas en las

que grabó la frase "Sí merezco
abundancia", como referencia a la
frase que Karime Macías escribió
en un diario y que fue descubierta
en un cateo de su casa, luego que
ella y su esposo, Javier Duarte,
exgobernador de Veracruz, fueran
acusados de lavado de dinero.

La entropía, término científico,
es relevante por el "intercambio
energético" que lo ayuda a encon-
trar "nuevos significados con los
actos que provoca, como desvane-
cer, romper, desgastar y mutilar".
"La revisión de estas obras es
como una vuelta de boomerang. La
reflexión de estos 20 años es poder
hacer consciente muchos de mis
procesos”, declaró Rodríguez
sobre el impacto que ha tenido de
esta revisión. Un ejemplo  es que
retomó su obra Confeti, pieza que
consiste en negativos de foto-
grafías recortados en forma circu-
lar que hizo en 1997, pero que
retomó para la muestra y añadió en
braille fragmentos del poema "Sol
en Monterrey", de Alfonso Reyes.

La muestra estará abierta del 23
de junio al 27 de agosto.

El novelista británico murió el mes pasado.

Martin Amis nombrado
caballero por el rey Carlos III

Londres, Inglaterra.-                       

Martin Amis, uno de los

autores británicos más destaca-

dos de su generación y que

murió el mes pasado, fue nom-

brado caballero por el rey

Carlos III en la lista de honores

de su primer cumpleaños, que

se dio a conocer el viernes por

la noche.

Amis, quien murió de cáncer

de esófago a la edad de 73 años

en su casa de Florida, aceptó el

título de caballero por sus servi-

cios a la literatura poco antes de

morir. Su título de caballero,

según la lista de honor, se man-

tiene desde el 18 de mayo, el

día antes de su muerte.

El título de caballero para el

autor de "Money", una sátira

sobre el consumismo en Lon-

dres, llega 33 años después de

que su padre, el novelista cómi-

co Kingsley, recibiera el honor

de manos de la madre de

Carlos, la difunta reina Isabel

II.

El gran amigo literario de

Martin Amis, Ian McEwan,

también fue nombrado Compa-

ñero de Honor, uno de los más

altos honores que puede otorgar

el rey, quien ascendió al trono

en septiembre pasado después

de la muerte de la reina.

McEwan, el autor de "Ams-

terdam" y "Atonement", dijo

que el honor fue "una completa

sorpresa" y equivalía a "una crí-

tica realmente buena".

También se unen a la orden

la editora en jefe de Vogue,

Anna Wintour, y el profesor

John Bell por sus servicios a la

medicina y la investigación

médica.

Introducido en 1917 por el

bisabuelo de Carlos, el rey

Jorge V, el premio reconoce a

las personas que han realizado

“una importante contribución a

las artes, la ciencia, la medicina

o el gobierno durante un largo

período de tiempo”. Solo puede

haber un máximo de 65 destina-

tarios en cualquier momento.

Los honores no solo premian

a las personas que están a la

vista del público. Más de la

mitad, el 52 %, de los 1171

beneficiarios son personas que

realizaron un “trabajo destaca-

do” en sus comunidades, ya sea

de forma voluntaria o remune-

rada, lo cual fue un enfoque

central detrás de la lista de este

año, según quienes están detrás

del proceso de selección.

Exactamente la mitad de los

destinatarios son mujeres, un

poco menos que el 51.5% del

año pasado. 

Aún así, las mujeres repre-

sentaron al menos la mitad de la

lista de Honores de cumpleaños

por tercer año consecutivo.

Los premios suelen ser entre-

gados por el monarca o un alto

miembro de la realeza que actúa

en su lugar durante las investi-

duras en el Palacio de Bucking

ham.

Se exhiben 733 piezas que dan cuenta de las condiciones en
que han vivido las mujeres en diferentes época.

Se expone el listado de patrimonio registrado ante UNESCO.


